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Многодетная семья Гарамзиных из 
поселка Качуг указом президента 
России удостоена медали ордена «Ро-
дительская слава». Секретами гармо-
ничных отношений они поделились с 
«Областной». 

СТР. 21

Почему музыка под открытым небом 
звучит лучше, чем в концертном зале? 
Думают ли исполнители о публике во 
время концерта? На эти и другие во-
просы ответил знаменитый саксофо-
нист, народный артист России Игорь 
Бутман.

СТР. 22

ГОД СЕМЬИ МУЗЫКА  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Делегация Иркутской области завое-
вала 21 медаль в Международном 
бурятском фестивале «Алтарга-
на-2024». Она привезла 3 золотых, 
9 серебряных, 8 бронзовых медалей и 
диплом. В этом году гостей и участ-
ников мероприятия принимала на 
своей земле Монголия, в городе Бул-
ган, с 26 по 28 июля. Иркутскую об-
ласть представляли 160 делегатов, в 
том числе 132 участника творческих 
коллективов из Усть-Ордынского Бу-
рятского округа и Ольхонского райо-
на. Успешно на фестивале выступили 
и наши спортсмены, которые при-
везли 5 медалей. Поздравляю побе-
дителей и призеров фестиваля!

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 12

В зону проведения СВО отправлена 
вторая беспилотная гусеничная ма-
шина, которую собрали в гараже под 
Иркутском братья Игорь и Денис Мо-
лоцило. О конструировании техники 
изобретатели рассказали нашему кор-
респонденту. 

СТР. 16–17

Семеро сильныхСемеро сильных

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

 ИНТЕРВЬЮ  Этот год для научного мира 
особенный. 300 лет назад была основана 
Российская академия наук. 75 лет прошло с 
момента образования Восточно-Сибирского 
филиала АН СССР. Юбилеи отмечают 
некоторые академические институты 
Иркутска. Сейчас перед учеными стоят 
амбициозные задачи, призванные в первую 
очередь обеспечить базу для технологического 
суверенитета страны. Об этом мы побеседовали 
с директором Иркутского филиала Сибирского 
отделения РАН и Института динамики систем 
и теории управления имени В.М. Матросова СО 
РАН, академиком Игорем Бычковым. Недавно 
он был удостоен медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. 

СТР. 10–11

ИГОРЬ БЫЧКОВ: 
НАУКА НЕ ДЕЛАЕТСЯ ИЗ-ПОД ПАЛКИ
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Более 1,5 тыс. км мы с командой 
правительства региона проеха-
ли в этой командировке. По-
ездка получилась насыщенная. 

Встречались с людьми. Проработали много 
проблемных вопросов. Поставили задачи, 
над которыми в первую очередь работать в 
территориях.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

  ТЕРРИТОРИИ  Черемховский, 
Аларский, Тулунский, 
Нижнеудинский и Тайшетский – 
пять районов посетил на прошлой 
неделе губернатор Игорь Кобзев. В 
зоне внимания образовательные, 
культурные и спортивные 
учреждения, а также объекты 
коммунальной инфраструктуры в 
преддверии нового отопительного 
сезона. 

ОБНОВЛЕНИЕ ЧЕРЕМХОВСКОГО РАЙОНА 

Большая рабочая поездка началась с Черем-
ховского района. Глава региона проверил, как 
в Черемхово идет строительство домов для 
переселения граждан из аварийного жилья по 
улице Шевченко. До конца года должны сдать в 
эксплуатацию четыре 9-этажные блок-секции 
на 180 квартир. В парке культуры и отдыха гу-
бернатор оценил работу по благоустройству. На 
него выделялись средства по нескольким гос-
программам. Например, пешеходные дорожки, 
освещение и видеонаблюдение, малые архи-
тектурные формы появились в рамках про-
екта «Формирование комфортной городской 
среды». Павильон музея «Гуркин. Послесло-
вие», посвященный знаменитому сценаристу, 
возвели благодаря нацпроекту, а по итогам 
конкурса инициативных проектов здесь орга-
низовали экспозицию. 

Следующий пункт – Дом культуры 
име ни Горького. С 2023 года он закрыт на ка-
питальный ремонт. На работы выделено более 
88 млн рублей по областной программе «Раз-
витие культуры». Уже приведены в порядок 
крыша, зрительный зал, крыльцо и отмостки. 
Сейчас ведется отделка, ремонт полов, фасада, 
системы электроснабжения, установка окон-
ных и дверных блоков. Готовность объекта – 
70%, завершить капремонт подрядчик должен 
в декабре. 

Игорь Кобзев посмотрел ход работ на других 
объектах, которые тоже должны быть сданы до 
конца года. Это капремонт городской школы 
№ 1, ремонт дороги по улице Щорса в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качественные до-
роги» и детский сад № 10 на 110 мест. 

Глава региона также посмотрел обновлен-
ные детские сады и школы в селах Зерновое и 
Парфеново. 

– Черемховский район должен активно 
включиться в нацпроекты, чтобы и даль-
ше развивать образование, здравоохранение, 
улучшать дорожную инфраструктуру, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – Важно создавать со-
временную и комфортную среду для жизни 

не только в больших городах, но и в сельской 
местности.

В ходе рабочей поездки губернатор посетил 
молочно-товарную ферму СХАО «Белоречен-
ское» в селе Зерновое. С руководством пред-
приятия он обсудил строительство молочно-
товарного комплекса на тысячу голов крупного 
рогатого скота за счет средств инвестицион-
ного льготного кредита с последующим вклю-
чением его в программу минсельхоза России (с 
компенсацией до 30% затрат).

АЛАРЬ – ОПОРНАЯ АГРАРНАЯ ТЕРРИТОРИЯ 

В Аларском районе губернатор проверил, 
как ведется комплексный капремонт школы в 
селе Аляты, который завершится в 2025 году. 
Здесь будут модернизированы инженерные 
сети, приведены в порядок отмостки, кровля, 
входная группа и крыльцо, заменены окна и 
двери. В школе также обновят учебное обору-
дование, оформят современные пространства 
для образовательных активностей. На время 

ремонта дети переведены в школу села Ива-
ническое. 

Игорь Кобзев оценил ход капремонта спор-
тивного зала Зонской средней школы, который 
проводится по федеральному проекту «Успех 
каждого ребенка» нацпроекта «Образова-
ние». В перечне работ – фасад, кровля, мо-
дернизация внутренних инженерных сетей. 
Обновленный спортзал планируют открыть к 
началу учебного года.

– Однако сама школа – старейшая в районе, 
и здесь ни разу не проводился капитальный 
ремонт, – прокомментировал Игорь Кобзев. 
– Поручил министерству образования прора-
ботать вопрос ее включения в программу мо-
дернизации. Для участия в федеральной про-
грамме заявляем также школу в селе Аларь. 

После осмотра объектов образования гу-
бернатор и делегация регионального прави-
тельства провели встречу с представителями 
ТОСов, совета ветеранов, совета женщин и 
совета отцов Аларского района. Обсуждались 

Большая командировка 
Игорь Кобзев посетил пять районов области 

Губернатор проверил ход строительства новой школы на 1275 мест в ТайшетеГубернатор проверил ход строительства новой школы на 1275 мест в Тайшете

На котельной На котельной 
в Тулуне в Тулуне 
главе региона главе региона 
доложили о доложили о 
подготовке к подготовке к 
осенне-зимнему осенне-зимнему 
периодупериоду

Игорь Кобзев поручил проработать вопрос строительства животноводческого Игорь Кобзев поручил проработать вопрос строительства животноводческого 
комплекса на тысячу голов в Черемховском районекомплекса на тысячу голов в Черемховском районе

Глава региона проверил подготовку школ Глава региона проверил подготовку школ 
Нижнеудинского района к новому учебному годуНижнеудинского района к новому учебному году
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проблемы территории и пути их решения. За-
вершился визит встречей с сельхозтоваропро-
изводителями.

– Аларский район – один из опорных рай-
онов развития сельского хозяйства Иркутской 
области, – отметил глава региона. – Местные 
аграрии производят 4,5% общего объема вало-
вой продукции сельского хозяйства по области. 

ТУЛУН ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ 

Весь день, 22 июля, губернатор с командой 
правительства и депутатами Законодательного 
Собрания работал в Тулунском районе. Первым 
делом власти посетили одну из проблемных 
точек – котельную в микрорайоне Угольщиков, 
которая нуждается в капитальном ремонте. В 
прошлый отопительный сезон было много жа-
лоб от населения.

– Сегодня концессионер и руководство горо-
да пообещали, что к отопительному сезону ко-
тельная будет подготовлена должным образом, 
– отметил Игорь Кобзев. – Поручил министер-
ству жилищной политики в штабном режиме 
следить за этим. 

Глава региона посмотрел ряд объектов, ко-
торые восстановлены в Тулуне после навод-
нения 2019 года, и на которых еще ведутся 
работы. Кроме того, губернатор посетил Ту-
лунский филиал Кадрового центра Иркутской 
области, где проводится комплексная модер-
низация в рамках нацпроекта «Демография». 
Проект включает в себя не только ремонт, но 
и внедрение новых механизмов к предостав-
лению услуг населению в сфере занятости. 
Подрядная организация завершает покраску 
фасада здания, выполняет внутренние работы 
по электромонтажу, укладке плитки, обшивке 
стен. Будет также обновлена техника и мебель. 

За последние шесть лет в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» в Тулуне реализо-
вано 45 проектов благоустройства, из которых 
35 – дворовые территории, 10 – общественные 
пространства. Игорь Кобзев посмотрел, как се-
годня обустраивают сквер в микрорайоне Же-
лезнодорожников и благоустраивают два двора 
многоквартирных домов. 

– Для Тулуна строительство социально зна-
чимых объектов и создание общественных 
пространств – важное направление, – подчер-
кнул губернатор. – Город серьезно пострадал в 
ходе наводнения, и это было поручение прези-
дента – создать комфортную городскую среду. 
Еще многое предстоит сделать.

В 2024 году на реализацию инициатив-
ных проектов в Тулуне направят более 28,5 
млн рублей. На эту сумму будет выполнено 
14 проектов, пять из которых реализуют при 
содействии компании «Востсибуголь». Игорь 
Кобзев побывал в аллее от микрорайона Уголь-
щиков до микрорайона Сосновый бор. Здесь 
проводят обустройство пешеходной дорожки, 
чуть позже установят скамейки и урны.

– Инициатива должна исходить от тех, кто 
непосредственно живет в этой местности. А 
объединение усилий жителей, бизнеса и ор-
ганов власти приводит к достижению общей 
цели – создание комфортного и безопасного 
пространства, – подытожил глава региона. 

В НИЖНЕУДИНСКЕ ЖДУТ НОВЫЕ ДОМА

Большая рабочая поездка продолжилась в 
Нижнеудинском районе. Губернатор вместе с 
правительственной делегацией и депутатами ЗС 
проверил готовность нескольких школ к новому 
учебному году. Так, в школе № 12 с начала ка-
никул ведутся работы по благоустройству при-
школьной территории – подрядчики укладыва-
ют новый асфальт, обустраивают пешеходные 
дорожки, игровые площадки, устанавливают 
ограждения. Напомним, это была инициатива 
Игоря Кобзева после посещения Нижнеудинска 
весной 2024 года. Поскольку благоустройство 
не входит в перечень работ федеральной про-
граммы «Модернизация школьных систем об-
разования», приняли решение проводить его 
за счет средств областного бюджета с муници-
пальным софинансированием.

Во время рабочей поездки губернатор посе-
тил начальную школу села Мельница, которая 
расположена в деревянном здании 1965 года 
постройки. С июня этого года в ней проводится 
ремонт по замене полов, окон, дверей, восста-
новлению фундамента. До начала учебного года 
работы будут завершены. 

– Наша задача привлечь на капитальный 
ремонт школ и детских садов федеральные 
средства, войти с объектами в федеральные 
программы по модернизации, – заметил Игорь 
Кобзев. – Проговорили, что муниципалитет 
подготовит проектно-сметную документацию 
на капитальный ремонт школы в селе Мельни-
ца, включая и начальную школу. 

Мэр Нижнеудинского района Анатолий 
Крупенев добавил, что разработана проектно-
сметная документация по строительству дет-
ского сада и ФОКа в селе Мельница, планируется 

подготовка ПСД по ремонту действующего до-
школьного учреждения, куда можно перевести 
начальную школу. 

Губернатор посетил строительную площадку 
в микрорайоне Восточный, где возводятся че-
тыре блок-секции для переселенцев из ветхого 
и аварийного жилья и многоквартирный дом 
для медицинских работников. Объекты долж-
ны быть сданы до конца 2024 года. На строи-
тельство домов направлено 377,5 млн рублей из 
областного бюджета. Поскольку стройка и так 
затянулась из-за расторжения контрактов с не-
добросовестными подрядчиками, Игорь Кобзев 
поручил взять на особый контроль возведение 
домов. 

Еще одно поручение губернатора по ито-
гам рабочей поездки – проведение выездного 
заседания регионального оперативного шта-
ба по подготовке к отопительному периоду в 
Нижнеудинске с участием ресурсоснабжающей 
организации и ОГКУ «Центр Энергоресурсосбе-
режения».  

В ТАЙШЕТЕ ПОСТРОЯТ АЭРОПОРТ

Работу в Тайшетском районе Игорь Кобзев 
начал со встречи с местными жителями. Во 
время беседы поднимались вопросы по приве-
дению в порядок школ, ремонту дорог, по под-
готовке к зиме и благоустройству территорий. 
Ряд обсуждаемых объектов губернатор посетил 
на следующий день. В частности стройплощад-
ку школы в новом микрорайоне Русал Квартал. 
Учебное заведение на 1275 мест с бассейном воз-
водится на средства инфраструктурного бюд-
жетного кредита (2,3 млрд рублей) и областного 
бюджета (1,2 млрд рублей). На сегодняшний 
день продолжаются работы по армированию 
каркасов и стен блоков, устройству опалубки 
стен и колонн. По информации подрядной ор-
ганизации, до конца года будет закрыт контур 
всех учебных корпусов, после чего начнутся от-
делочные и фасадные работы.  

Глава региона проверил, как продвигается 
капремонт в школах №№ 24 и 17 поселка Юр-
ты. Работы должны быть завершены в этом 
году. Посетив ряд медицинских учреждений, 
он поручил минздраву области совместно с 
органами МСУ разработать дорожную карту 
для привлечения кадров в район. Игорь Кобзев 
также посмотрел, как ведется ремонт дорог в 
Тайшетском районе. В этом году планируется 
привести в порядок 6 км улично-дорожной се-
ти на общую сумму 170 млн рублей. 

Во время рабочей поездки губернатору пре-
зентовали проект строительства нового аэро-
порта в Тайшете, инвестором которого высту-
пает компания «Сибирские аэропорты» (вхо-
дит в структуру Русал). Пропускная способность 
терминала – 100 пассажиров в час, в год он 
сможет обслуживать 68,6 тыс. человек. Расчет-
ным типом воздушного судна для проектных 
разработок принят самолет SSJ-100. 

– Тайшетский район – стратегически важ-
ная территория, – заявил Игорь Кобзев. – Здесь 
реализуются крупные инвестиционные про-
екты, которые дают новые рабочие места. По-
этому особое внимание мы уделяем проектам, 
повышающим комфорт жителей. Район ин-
тенсивно развивается и нуждается в новом 
аэропортовом комплексе, это задача не только 
инвестора, но и региональных, и федеральных 
властей. Необходимо держать ее на контроле с 
Росавиацией. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

На встрече с ветеранами Нижнеудинска и Нижнеудинского районаНа встрече с ветеранами Нижнеудинска и Нижнеудинского района
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ТОЧКИ РОСТА 

Председатель областного пар-
ламента Александр Ведерников 
вместе с депутатами Виталием 
Перетолчиным и Артемом Лобко-
вым побывали в спортивно-мо-
лодежном центре «Притяжение», 
который открылся в прошлом го-
ду. Во встрече принял участие и.о. 
мэра Усть-Илимска Эдуард Симо-
нов. По его словам, здесь работают 
около 40 организаций различной 
направленности, регулярно про-
ходят городские и региональные 
мероприятия, встречи, форумы. 
Активное развитие стало возмож-
ным, в том числе благодаря уча-
стию «Притяжения» в федераль-
ном проекте «Молодежь России». 

Следующей точкой маршрута 
стал техникум лесопромышлен-
ных технологий и сферы услуг. 
Его директор Виктор Лантус со-
общил, что сейчас в техникуме 
обучается более 800 студентов. 
В настоящее время разработана 
проектно-сметная документация 
на строительство нового учебного 
корпуса, получено положительное 
заключение госэкспертизы, про-
ект включен в дорожную карту.

В Усть-Илимске продолжает-
ся капитальный ремонт спорт-
комплекса «Олимпиец». Жители 
города с нетерпением ждут за-
пуск бассейна. Подрядчик прово-
дит гидроиспытания на объекте. 
Следующий этап – укладка плит-
ки, монтаж системы вентиляции, 
электрики. В целом, как сказал 

Эдуард Симонов, работа кипит, все 
идет по графику. 

В двух муниципальных учреж-
дениях культуры – ДК «Дружба» 
и ДК им. И.И. Наймушина – ча-
стично выполнен капитальный 
ремонт зданий. В первом по об-
ластной программе в 2022 году 
обновили кровлю, нынче отре-
монтируют фасад, благоустроят 
территорию. Во втором учреж-
дении также отремонтированы 
кровля и фасад. В планах – кап-
ремонт подпорных стен здания и 
благоустройство территории.

Также депутатам ЗС предста-
вили реализованный на террито-
рии краеведческого музея иници-
ативный проект «Аллея героев». 
Деньги, выделенные из областного 
бюджета, направили на приобре-
тение и укладку брусчатки, изго-
товление скамеек, приобретение 
фонарей. На «Аллее героев» уста-
новили постамент в честь героев 
Усть-Илимска и как символ Мира 
и Побед, к которому депутаты об-
ластного парламента возложили 
цветы.

ПРОЕКТЫ ПО НАРОДНЫМ 
ИНИЦИАТИВАМ

Мэр Усть-Илимского района 
Яков Макаров познакомил парла-
ментариев с проектом создания 
зоны активного семейного отдыха 
на реке Бадарма. Его инициатором 
выступил совет ветеранов посел-
ка Бадарминск. По проекту будут 
установлены десять беседок, две 

танцплощадки и сцена, обустроят 
места для активных игр.

В поселке Железнодорожный по 
программе «Народные инициа-
тивы» благоустроили сквер Пер-
вопроходцев, созданный в честь 
строителей поселка и Байкало-
Амурской магистрали. Александр 
Ведерников отметил, что необхо-
димо привести в порядок и само 
здание центра культуры, в кото-
ром не только работают клубы и 
творческие мастерские, но и про-
водятся районные мероприятия. 

Также по «Народным иници-
ативам» приобретена мебель для 
школы № 1. Ее открыли в Же-
лезнодорожном в 1968 году для 
жителей деревень, которые по-
пали в зону затопления при стро-
ительстве ГЭС. В 1979 году вместо 
деревянного здания построили 
каменное, в котором сейчас об-
учается 380 детей. Два года назад 
в здании заменили электропро-
водку и пожарную сигнализацию, 
инженерные коммуникации, об-
новили кровлю, окна, санузлы, 
пищеблок, выполнили отделку 
внутри помещений.

Кроме того, в поселке реали-
зуются инициативные проекты. 
К примеру, это дало возможность 
обустроить пешеходные дорожки 
на центральной площади, где про-
ходят массовые мероприятия. В 
этом же поселке парламентарии 
посетили участок дороги, введен-
ной в эксплуатацию в 1970 году, где 
впервые проводится капитальный 
ремонт. Работы выполняются по 
областной госпрограмме «Транс-
портный каркас». Подрядчики за-
менят асфальт, укрепят обочины, 
установят новые дорожные знаки 
и нанесут разметку.

– Вместе с депутатами от тер-
ритории мы посмотрели объек-
ты, увидели, как меняется Усть-
Илимский район. Работы ведутся 
в хорошем темпе. В следующие 
пять лет необходимо сохранить 
этот темп и продолжить обнов-
лять детские сады, школы, центры 
культуры, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото пресс-службы Законодательного 
Собрания Иркутской области

Работа кипит!
  ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ  Рабочий визит в 

Усть-Илимск и Усть-Илимский район совершили 
депутаты Законодательного Собрания по поручению 
губернатора Игоря Кобзева. Они оценили ход 
ремонтных работ на соцобъектах, а также проверили 
реализацию инициативных проектов и «Народных 
инициатив». 

Депутаты Заксобрания проверили, как в Усть-Илимске обновляют соцобъекты и 
дороги

– В военном госпитале мы навестили 
бойца из Аларского района. Он получил 
тяжелое ранение на передовой и в насто-
ящее время проходит курс реабилита-
ции. Я передал солдату большой привет 
и слова глубокой благодарности от всех 
земляков, – сообщил Сергей Гомбоев.

Парламентарий подчеркнул, что гумани-
тарная миссия состоялась при поддерж-
ке медицинского сообщества Иркутской 
области. За короткий срок главные врачи 
больниц организовали сбор препаратов, 
медицинских изделий и средств реаби-
литации. В рамках поездки Сергей Гомбо-
ев сопроводил три автомобиля. «Газель» 
для нужд военно-полевой медицины 
передала Иркутская городская станция 
скорой медицинской помощи. Еще два 
УАЗа доставлены адресно военнослужа-
щим из Иркутской области.

Ранее на Донбасс выезжал депутат об-
ластного парламента Вячеслав Ново-
крещенов. Он доставил гуманитарный 
груз, несколько дронов и автомобиль. В 
рамках командировки законодатель по-
сетил этот же военный госпиталь, чтобы 
уточнить, какую помощь жители региона 
могут оказать врачам и их пациентам.

Широкую благотворительную деятель-
ность по поддержке участников СВО и 

членов их семей ведет депутат Заксо-
брания Евгений Сарсенбаев. На днях ему 
вручили медаль труженика тыла. Приказ 
о награждении зачитал на торжествен-
ном собрании в Ангарской войсковой 
части № 25512 командир подразделения 
Юрий Никаноров. 

– Для меня стало приятной неожиданно-
стью, что таким образом отметили мою 
благотворительную помощь для служа-
щих из этой части и членов их семей. 
Желаю всем воинам – хранителям неба 
– крепкого здоровья, успехов в боевой 
подготовке, тепла и уюта в доме, – про-
комментировал Евгений Сарсенбаев.

Помощь и поддержку военнослужащим 
и их родным оказывают и другие об-
ластные парламентарии. В июле Эдуард 
Демин и Андрей Духовников провели 
личные встречи с участниками спецопе-
рации, чтобы договориться об оказании 
адресной помощи. Вице-спикер Наталья 
Дикусарова продолжает оказывать под-
держку иркутскому военному госпиталю, 
где проходят лечение и реабилитацию 
бойцы СВО, совместно с возглавляемым 
ею региональным отделением Женского 
движения. 

  Юрий ЮДИН 

ГУМАНИТАРНАЯ МИССИЯ В ЗОНУ СВО

  ПОМОЩЬ  Председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Заксобрания 
Сергей Гомбоев вернулся из зоны спецоперации. В состав 
делегации также вошел главный врач Иркутской областной 
инфекционной больницы Владимир Хабудаев. Вместе они 
доставили гуманитарный груз в военный госпиталь.
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  ИНТЕРВЬЮ  2 августа в России 
отмечается День Воздушно-
десантных войск. Девиз 
десантников «Никто, кроме нас!» 
стал жизненным кредо для Дениса 
Ягодзинского. С этими словами он 
принял решение пойти на выборы 
в думу Ангарска, где впоследствии 
отработал почти два срока. С 
такой же установкой отправился в 
зону СВО, а сегодня представляет 
интересы жителей Ангарского 
городского округа в четвертом 
созыве Законодательного Собрания 
Иркутской области. 

ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ В ЗОНЕ СВО

  Денис Васильевич, по мобилизации вы одним из 
первых отправились на СВО. Но в тот момент 
вы были действующим депутатом думы Ан-
гарска. Почему выбрали службу на передовой?

– Повестка пришла 27 сентября – в день 
20-летия совместной жизни с женой. У меня 
было несколько оснований для отвода. Вместе 
с супругой воспитываем двух детей, у которых 
инвалидность по слуху. По профессиональ-
ной деятельности был связан с Ангарским 
электролизным химическим комбинатом, а 
это стратегическое предприятие не только для 
города и области, но и страны. Вместе с тем 
я публичный человек. С первых дней объяв-
ления о специальной военной операции мы 
проводили много патриотических акций. В 
поддержку нашего президента и Вооруженных 
сил устраивали автопробеги, флешмобы и 
другие мероприятия. Мыслей отсидеться дома 
у меня не было, иначе не смог бы смотреть в 
глаза своим землякам. 

  Где проходили обучение перед тем, как ока-
зались «за ленточкой»? Как проходила ваша 
служба? 

– Подготовку прошел в Новосибирском выс-
шем военном командном училище. Курсантов 
выселили из казарм в учебные кабинеты. Наш 
полк занял казармы. А еще четыре полка раз-
местились в палатках на территории учили-
ща. И вот за месяц мы освоили подготовку 
огневую и тактическую, отработали навыки 
оказания первой медицинской помощи. Пом-
ню, перед тем как нас отправить в Луганскую 
Народную Республику, во время строевого ос-
мотра сказали выйти тем, у кого трое и более 
детей. Были те, кто вышли, но домой поехали 
единицы. В течение девяти месяцев выполнял 
боевую задачу на Сватово-Кременском на-
правлении. Был пулеметчиком ПКМ в девятой 
роте третьего батальона, полк 1452.

  Что вас подтолкнуло к участию в выборах в 
четвертый созыв Законодательного Собра-
ния?

– В апреле прошлого года приехал домой 
в отпуск. И каждый день я ходил на встречи 
с курсантами, кадетами, школьниками, сту-
дентами. Хотелось, чтобы молодежь понимала 
истинные ценности, узнавала об СВО не по 
интернету, а от участника боевых действий. 
Поступило предложение избраться депутатом 
в Заксобрание. Заключил контракт с ракет-
ным полком города Ангарска, вернулся с СВО, 
принял участие в выборах и победил. Напи-
сал рапорт о приостановке военного контрак-
та в связи с выполнением государственных 
обязанностей. Благодарен, что однополчане и 
земляки меня поняли и поддержали. 

  Вы стали участником программы «Время ге-
роев», инициатором которой выступил пре-
зидент России Владимир Путин. Как отбор 
прошли?

– Потребовалось написать заявление, сде-
лать эссе на поставленную тему, ответить на 
вопросы в анкете, которые, кстати, обработали 
и дали рекомендации, на что мне нужно обра-
тить внимание в моей работе. Собеседование 
состоялось по видеосвязи. Дистанционный пе-
риод обучения у меня будет с конца июля по 
конец августа. Программа предполагает об-
учение современным методам и технологиям 
управления, командной работе, направлена на 
личностное развитие.

ЗА ОТКРЫТЫЙ И КОНСТРУКТИВНЫЙ 
ДИАЛОГ

  Сегодня вы заместитель председателя ко-
митета по социально-культурному законо-
дательству. Почему выбрали именно это на-
правление?

– Работа в этом комитете мне ближе как 
общественнику. Именно здесь занимаются во-
просами, связанными с образованием, куль-
турой и спортом, что способствует формиро-
ванию гражданского общества. Если говорить 
о моих личных приоритетах, то, безусловно, 
это касается закрепления молодых кадров 
в территориях. Депутаты областного парла-
мента находятся в постоянном поиске новых 
мер социальной поддержки для работников 
бюджетной сферы. Так, был принят закон о 
компенсации арендной платы за жилье в те-
чение трех лет. За это время молодой специ-
алист может встать на ноги, чтобы оформить 
ипотеку. Вместе с тем необходимы целевые 
программы, которые позволят кардинальным 
образом решить жилищный вопрос. 

Вместе с коллегами по депутатскому корпу-
су продолжаем работу по поддержке среднего 
профобразования. Наш комитет разработал 
концепцию «Развитие профессионального об-
разования» на 2024–2030 годы.  

  Завершился первый парламентский сезон чет-
вертого созыва Заксобрания. Какие важные 
законы, принятые депутатами, можете вы-
делить? 

– Приведу лишь некоторые примеры. 
С 1 сентября этого года вступают в силу из-
менения, которые позволят детям из много-
детных семей, обучающимся в общеобразо-

вательных организациях, бесплатно ездить в 
общественном транспорте, включая автобусы, 
трамваи, троллейбусы, электрички. 

Вместе с коллегами приняли важное ре-
шение, уравняв в правах с военнослужащи-
ми участников СВО в составе частных воен-
ных компаний. Ребята точно также выполня-
ют боевые задачи, но ввиду законодательной 
коллизии не могли воспользоваться мерами 
социальной поддержки. Теперь добровольцы 
и бойцы частных военных компаний также 
смогут воспользоваться льготами. 

Много обращений депутаты областного 
парламента получали от жителей, которые 
жаловались на автомобилистов, оставляющих 
личный транспорт на газонах и детских пло-
щадках. В результате разрушаются объекты 
благоустройства. Несмотря на то что с начала 
СВО введен мораторий на штрафы за наруше-
ния административного кодекса, мы внесли 
поправки о введении штрафов для нарушите-
лей общественного порядка. 

  В областном парламенте территория от-
ветственности у вас увеличилась. Насколько 
сегодня вы доступны для избирателей? 

– Приемы граждан по личным вопросам 
веду в Ангарске и в Иркутске. Обратную связь 
даю в соцсетях. Всегда остановлюсь и выслу-
шаю человека, если он обратился ко мне на 
улице. Если сам не могу оперативно решить 
вопрос, подключаются мои помощники. 

С июня этого года депутаты областного пар-
ламента проводят муниципальную неделю в 
избирательных округах. Например, с предста-
вителями Общественной палаты Ангарского 
городского округа обошел дома в 206-м и 211-м 
кварталах, где жильцы жалуются на состояние 
прилегающей территории и качество благо-
устройства. Летом, как правило, определенные 
проблемы становятся более очевидными: будь 
то ямы внутриквартальных проездов, неудов-
летворительное состояние детских площадок, 
некошеная трава, некачественная уборка при-
домовой территории. Вместе с представителя-
ми Общественной палаты города мы наметили 
пути решения и алгоритм действий по опера-
тивному решению всех поступивших вопросов. 
Убежден, что депутат областного парламента 
должен быть открыт для диалога. Результат 
будет в том случае, если общение с гражданами 
проходит в конструктивном русле. 

  Наталья МУСТАФИНА

Первый парламентский сезон 
Дениса Ягодзинского
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Руслан Болотов подчеркнул, что проекты ремонта дорог стали технически 
более сложными. На многих участках требуется перекладка инженерных 
сетей, вынос опор и электрических сетей, строительство ливневых 
канализаций. Из-за этого сроки работ увеличиваются.

 АКТУАЛЬНО  
Дорожный сезон в 
Иркутске в самом 
разгаре. Всего 
планируется довести до 
ума 26 участков улиц во 
всех округах областного 
центра. Выделено более 
1,5 млрд рублей. Чтобы 
минимизировать 
неудобства для 
водителей, 
предусмотрены объезды 
ремонтируемых дорог. 
Власти города призывают 
жителей немного 
потерпеть ради будущего 
комфорта. 

КОМПЛЕКСНЫЙ РЕМОНТ

Напомним, в прошлом году в 
Иркутске по национальному про-
екту «Безопасные качественные 
дороги» комплексно был отремон-
тирован 21 участок общей протя-
женностью свыше 23 км. В этом 
году изначально планировалось 
привести в порядок 18 участков. 
В Правобережном округе – пять 
(на улицах Байкальская, Горько-
го, Володарского, Пролетарская и 
Литвинова), в Ленинском – три 
(20-й Советский переулок, Розы 
Люксембург, Ленинградская) плюс 
капитальный ремонт путепровода 
на станции Батарейная, в Октябрь-
ском округе – четыре (Трудовая, 
25-го Октября, Байкальская, Трудо-
вая) и пять в Свердловском (Сече-
нова, Академическая, Чайковского, 
переулок Спортивный, Якоби). 

Комплексный ремонт дорог 
включает не только замену асфаль-
та и бордюров, но и укрепление 
обочин, восстановление ливневок и 
тротуаров, установку современного 
освещения, остановочных пави-
льонов, монтаж «лежачих поли-

цейских», оптимизацию пешеход-
ной инфраструктуры. Завершаю-
щим штрихом станет нанесение 
разметки термопластиков, уста-
новка дорожных знаков и гидропо-
сев газонов.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

В июне к этим 18 участкам доба-
вились еще восемь благодаря под-
держке правительства и решению 
губернатора Игоря Кобзев. В опера-
тивном порядке были разработаны 
сметы и подготовлены документы 
для конкурсных процедур. Сейчас 
ведется заключение контрактов, 
после чего подрядные организации 
приступят к работам. 

Дополнительно в этом году бу-
дут комплексно отремонтированы 
два отрезка улицы Байкальской 
(подъезд к строящемуся детскому 
саду и от улицы Ржанова до грани-
цы Иркутска). Работы включают в 
себя установку бордюров, обустрой-
ство тротуаров и газонов, уклад-
ку асфальта на проезжей части, 
обновление освещения, дорожных 
знаков и светофоров, а также вы-
садку деревьев. На остальных ше-
сти участках будет заменен верх-
ний слой покрытия, произведено 
выравнивание колодцев и нанесена 
разметка (на улицах Старо-Кузь-
михинская, Лермонтова, Маршала 
Конева, на объездной микрорай-
онов Первомайский и Универси-
тетский и еще два отрезка на Бай-
кальской). 

– Игорь Иванович Кобзев пору-
чил минтрансу региона выделить 
дополнительное финансирование в 
текущем году, – прокомментиро-
вал мэр Иркутска Руслан Болотов. 
– Благодаря договоренности с пра-
вительством, а также за счет эко-
номии муниципального бюджета 
мы отремонтируем на 20% больше 
объектов, чем изначально плани-
ровали в этом году. 

РАБОТЫ ИДУТ ДНЕМ И НОЧЬЮ 

Глава города дал поручение под-
рядным организациям нарастить 

темп и добавить рабочих. По ин-
формации администрации города, 
на каждом объекте задействовано 
порядка 10 человек и 10 единиц 
техники. Работы идут днем и но-
чью, насколько позволяет погода. 

Чтобы доставлять водителям 
меньше неудобств, подрядные ор-
ганизации по возможности ор-
ганизуют объезд ремонтируемых 
участков, где-то перекрывается од-
на полоса движения. Объем работ 
огромный, поэтому на ряде объ-
ектов приходится выполнять их 
поступательно, чтобы не создавать 
дополнительных заторов. Напри-
мер, пока завершается асфальти-
рование одного участка улицы, на 
другом ведутся подготовительные 
работы, не мешающие транспорту 
и пешеходам. 

Всего в настоящее время ремон-
тируется 19 объектов. Пока стро-
ители не выбиваются из графика. 
По данным на 24 июля, на многих 
участках уже ведется укладка верх-
него слоя асфальта, улица Якоби на 
завершающем этапе – там осу-
ществляется гидропосев газонов. 

– Работы будем контролировать 
на протяжении всего строительного 
сезона, – отметил Руслан Болотов. 
– В случае выявления недочетов 
обяжем их устранять. Понимаем, 
что работы доставляют определен-
ный дискомфорт иркутянам. Про-
шу жителей с терпением отнестись 
к дорожным ремонтам. Делаем все 
для того, чтобы город становился 
комфортнее.

 Елена ПШОНКО
Фото пресс-службы администрации 
Иркутска

Потерпеть ради комфорта
Какие дороги отремонтируют в Иркутске

Уважаемые сотрудники и ветераны железной дороги!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником – 
Днем железнодорожника!

Железнодорожный транспорт имеет стратегическое значение для развития 
экономики Иркутской области. Благодаря добросовестному труду сотрудни-
ков железной дороги тысячи километров рельсов соединяют поселки и горо-
да региона, обеспечивают надежную доставку грузов, комфортное и безопас-
ное передвижение пассажиров.
В этом году мы празднуем 50-летие легендарной Байкало-Амурской магистра-
ли – важнейшей транспортной магистрали Российской Федерации. Признате-
лен всем строителям БАМа за невероятный подвиг, пример мужества и патри-
отизма. Для многих из них магистраль стала делом всей жизни. 
Сейчас перед железнодорожниками стоит большая задача по модернизации 
Восточного полигона – БАМа и Транссиба. Этот проект очень важен для созда-
ния современных логистических коридоров.
От всей души благодарю сотрудников и ветеранов железной дороги за добро-
совестный труд и преданность избранному делу. Желаю крепкого здоровья, 
благополучия и успехов в воплощении намеченных планов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Уважаемые работники и ветераны железнодорожной отрасли!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!

День железнодорожника для Иркутской области – особенный праздник. Наш 
регион является крупным промышленно-логистическим центром страны. Че-
рез Приангарье проходят две мощные железнодорожные артерии России и 
мира – Транссиб и БАМ. Они обеспечивают устойчивый рост экономики реги-
она, развитие многих отраслей и предприятий.
На плечах наших железнодорожников лежит огромная ответственность за 
безопасность перевозок, непрерывное и слаженное функционирование всех 
звеньев ВСЖД, внедрение новейших технологий. Благодарю всех, кто связал 
свой жизненный путь с этой отраслью, за высокий профессионализм, ответ-
ственность, добросовестность, преданность выбранному делу. Особые слова 
признательности ветеранам-железнодорожникам! Вы построили мощную ин-
фраструктуру, заложили крепкие трудовые традиции, воспитали достойную 
смену.
От имени депутатов Законодательного Собрания области желаю всем крепко-
го здоровья, семейного благополучия и всего самого доброго! Пусть любовь к 
профессии вдохновляет вас на новые свершения и победы!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области А.В. ВЕДЕРНИКОВ

Улица Байкальская Переулок Спортивный

Улица Ленинградская Объездная дорога в Ново-Ленино

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ 4 АВГУСТА – ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
Сибирский колледж транспорта 
и строительства ИрГУПС в 
2023 году принял участие в 
конкурсе федерального проекта 
«Профессионалитет».

– Наш кластер стал победителем, полу-
чил грант в размере 100 млн рублей, – 
говорит директор колледжа Наталья 
Черных. – Еще 20 млн вкладывают наши 
работодатели – ОАО «Российские же-
лезные дороги», АО «Труд», ООО «Сиб-
на», АО «Дорожная служба Иркутской 
области» и МУП «ИркутскАвтодор». В 
кластер вместе с нашим колледжем 
вошли еще три образовательные орга-
низации Иркутской области.

В федеральном проекте участвуют три 
специальности: «строительство желез-
ных дорог, путь и путевое хозяйство», 
«техническая эксплуатация подъемно-
транспортных, строительных дорожных 
машин и оборудования» и «строитель-
ство и эксплуатация автомобильных 
дорог и аэродромов».

Образовательные программы готовятся 
под запросы работодателей, совместно 
с которыми колледж разрабатывает 
учебные планы, составляет список не-
обходимого оборудования.

– Хочу подчеркнуть, что это все су-
персовременное, технологичное 
оборудование для того, чтобы наши 
специалисты выходили максималь-
но подготовленными на рынок тру-
да, – говорит Наталья Геннадьевна. – 
Практически со всеми ребятами будут 
заключены целевые договоры, что га-

рантирует им трудоустройство по окон-
чании нашего учебного заведения.

В рамках «Профессионалитета» раз-
работаны карьерные карты, чтобы уже 
сейчас абитуриенты представляли воз-
можный путь своего развития, – кем они 
придут на предприятия, уровень зар-
платы, который ждет на старте, каким 
образом они могут выстроить карьеру.

– Помимо основных учебных программ 
студенты получат дополнительно не-
сколько рабочих профессий, что в пер-
спективе делает молодых специали-
стов конкурентно привлекательными 
на рынке труда. Самое важное – проект 
«Профессионалитет» работает на раз-
витие транспортной отрасли и эконо-
мики Иркутской области в целом, – под-
черкнула Наталья Черных.

  Василий ПЕТРОВ

МАСТЕРСКАЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ

Наталья ЧЕРНЫХ, директор 
Сибирского колледжа транспорта и 
строительства ИрГУПС

  ВИЗИТ  Министр науки и 
высшего образования РФ Валерий 
Фальков в ходе визита в Иркутск 
ознакомился с деятельностью 
ведущих научных институтов 
региона. Участие в работе 
делегации принял губернатор 
Игорь Кобзев.

Посещение объектов науки Валерий Фальков 
начал с Иркутского института химии имени 
А.Е. Фаворского СО РАН – одного из первых ака-
демических институтов в Восточной Сибири. 
Во время презентации директор учреждения 
Андрей Иванов сообщил, что в числе главных 
направлений института – синтез биологически 
активных веществ – лекарств и агропрепаратов.

Валерий Фальков обсудил с руководством 
ИрИХ СО РАН обновление инфраструктуры и 
развитие опытно-промышленного производ-
ства для выпуска уникальной продукции. Во 
время визита было озвучено, что наработки Ир-
кутского института химии войдут в новый фе-
деральный проект минобрнауки России «Кад-
ровое и технологическое обеспечение», который 
разрабатывают в рамках нового нацпроекта 
«Новые материалы и химия».

Также Валерию Фалькову представили разра-
ботки трех молодежных лабораторий, которые 
созданы по инициативе научно-образователь-
ного центра «Байкал» в рамках нацпроекта 
«Наука и университеты». В лаборатории плаз-
мохимических технологий в винилировании 
ученые планируют превратить в зеленое сырье 
уголь Восточной Сибири, получив из него аце-
тилен, который применяется в производстве 

пластмасс, этилового спирта, растворителей. 
Коллектив лаборатории экологической биотех-
нологии решает актуальную для региона про-
блему по переработке отходов лесопиления. А в 
совместной с ИРНИТУ лаборатории фотоактив-
ных соединений изучают инициируемые све-
том процессы для фотофармакологии – лечения 
различных заболеваний человека с помощью 
света.

В Институте географии им. В.Б. Сочавы СО 
РАН Валерий Фальков осмотрел библиотеку. Уч-
реждение широко известно своими книгами, в 
институте действует собственное издательство. 
Только за последние 15 лет издано 122 моногра-
фии и сборника, восемь атласов и серий карт, 
две настенные карты. 

Валерий Фальков ознакомился с деятельно-
стью Научного центра проблем здоровья семьи 
и репродукции человека. Вместе с губернато-
ром он принял участие в телемосте с подраз-
делениями центра. Один из них – клиника, где 
проходят лечение дети – пациенты из разных 
регионов страны. Им оказывают специализиро-
ванную и высокотехнологичную медицинскую 
помощь по направлениям: педиатрия, невроло-

гия, подростковая гинекология, эндокринология 
и аллергология.

Технологии иркутских ученых-медиков, на-
правленные на разработку и реализацию про-
грамм активного долголетия, должны войти 
в новый национальный проект «Продолжи-
тельная и активная жизнь», отметил Валерий 
Фальков. Это и разрабатываемые здесь техноло-
гии медицинской реабилитации, и внедрение 
способов ранней диагностики и профилакти-
ки таких заболеваний, как туберкулез, клеще-
вой энцефалит, детское ожирение, результаты 
исследований сомнологов по поиску маркеров 
физиологического и патологического старения 
человека при различных нарушениях сна.

– Каждый год на системной основе вместе 
с губернатором проводим совместную работу, 
чтобы посмотреть, кому необходимо помочь, 
какая динамика в развитии, какие сложности 
возникают. В ходе очередного визита побывали 
в институтах, которые сегодня очень активно 
работают над тем, чтобы включиться в новые 
национальные проекты, – сказал Валерий Фаль-
ков.

– Сегодня очень важно включиться в ра-
боту в рамках новых национальных проектов. 
Полномочный представитель президента РФ в 
СФО Анатолий Анатольевич Серышев вовлек 
всех губернаторов в эту повестку. Также благо-
дарен Валерию Николаевичу Фалькову за мето-
дическое сопровождение. Эта работа грамотно 
организована, мы ожидаем, что будет результат, 
– сообщил Игорь Кобзев.

  Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, Алексея КУШНИРЕНКО  

Разработки иркутских ученых 
войдут в новые нацпроекты



OGIRK.RU8 31 июля 2024 № 84 (2726) ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 ПРИЗНАНИЕ  Одна из 
победительниц конкурса 
«Гордость земли Иркутской» в 
номинации «Область молодых» 
Наталья Полатова работает 
библиотекарем в Центральной 
библиотеке Черемхово. 
Девушка активно занимается 
добровольчеством, является 
автором нескольких социально 
значимых проектов. Один из 
них направлен на укрепление 
дружбы между людьми разных 
национальностей. 

ЛУЧШАЯ РАБОТА, КОТОРАЯ МОГЛА 
СО МНОЙ СЛУЧИТЬСЯ

 Наталья, почему решили стать библиотека-
рем? 

– В детстве я мечтала быть ветеринаром, но 
образование получила в другой сфере. Окончила 
бакалавриат по государственному муниципаль-
ному управлению и магистратуру по юриспру-
денции. Не думала, что стану библиотекарем, 
так сложились обстоятельства: меня позвали, я 
согласилась. Друзья твердили, что в библиотеке 
мне будет скучно. Но все оказалось совсем не 
так – это  лучшая работа, которая могла со мной 
случиться. Я в библиотеке уже четвертый год и 
ни разу не пожалела о своем решении. 

Наша Централизованная библиотечная си-
стема Черемхово состоит из нескольких фили-
алов, есть совсем маленькие, где работает один 
человек, а в самом большом трудится больше 20. 
Это люди разного возраста, разных интересов и 
увлечений. Но когда есть одна цель, мы всегда 
легко и быстро находим общий язык. Вместе 
можем сделать очень многое.  

 Насколько работа в библиотеке отвечает ва-
шим ценностям? Любите ли вы читать? 

– Да, я просто обожаю читать! Один из зна-
комых, узнав, что я буду работать здесь, сказал: 
«Наконец-то у тебя будет время для чтения!». 
Забегая вперед, скажу, что для чтения на работе 
времени нет совсем, зато я всегда могу взять 
домой на время новые произведения, которые к 
нам поступают. С большим удовольствием чи-
таю романы, книги по истории, искусству… Это 
моя отдушина. Самая любимая книга – «Уне-
сенные ветром» Маргарет Митчелл. Я пере-
читывала ее уже несколько раз и все время на-
хожу для себя там что-то новое. Из последнего 
хотелось бы отметить «Будущее быстрее, чем 
вы думаете. Как технологии меняют бизнес, 
промышленность и нашу жизнь» Питера Диа-
мандиса и Стивена Котлера. 

 Сейчас все чаще приходится слышать о том, 
что дети и взрослые стали меньше читать. Вы 
согласны с этим утверждением? 

– Да, к сожалению, это так. Именно поэтому 
огромный пласт нашей работы связан с при-
влечением людей в библиотеку. Мне кажется, 
что снижение интереса к чтению во многом 
связано со временем, в котором мы живем: во-
круг много контента – аудио, видео, текстового. 
Зачастую человеку проще что-то посмотреть 

в телефоне, потратив на это несколько минут. 
А для чтения книги нужно больше времени. 
Книги – и культура, и искусство, и познание. 
Безусловно, они требуют совершенно другого 
подхода. 

И СНОВА ХОЧЕТСЯ ЖИТЬ 

 Расскажите о вашем участии в конкурсе «Гор-
дость земли Иркутской». 

– То, что мою кандидатуру подали на кон-
курс, стало для меня неожиданностью. Супруг 
прислал мне ссылку на голосование, когда я 
была на Международном фестивале молодежи 
в Сочи. Я разместила информацию о голосова-
нии у себя в соцсетях, потом написала тем, с 
кем познакомилась в Сочи на фестивале. Мно-
гие откликнулись, было приятно, что большое 
количество людей из самых разных регионов 
нашей страны меня поддержали.

Хотелось бы отметить церемонию награжде-
ния, которая прошла в Иркутске, в Доме 
молодежи. Больше всего меня 
тронул момент, когда на-
граждали победителей кон-
курса, участвующих в СВО, 
и рассказывали о жителях 
нашего региона, связанных 
со специальной военной 
операцией. В этот момент 
я плакала. Сам конкурс 
замечательный, наде-
юсь, он будет про-
должаться.

 Когда в вашей 
жизни появи-
лись добро-
вольческие 
проекты? 

– Адресной 
помощью, ког-
да просят пере-
вести деньги на 
доброе дело, на-
пример, на опе-
рацию ребенку, я 
занимаюсь сколь-
ко себя помню. 
Более масштабные 
социально ориен-
тированные проекты 
вошли в мою жизнь, 

когда я пришла в библиотеку, потому что это – 
одно из направлений ее работы. Я получаю от 
волонтерства настоящее удовольствие. 

Трудно передать чувства, когда пожилые 
люди, которые лежат после инсульта в сосу-
дистом отделении больницы, смогли с твоей 
помощью снова научиться разжимать и сжи-
мать мячик руками. Никогда не забуду нашу 
работу в проекте «Больничные волонтеры 
«Горячие сердца». Когда мы навещали детей в 
отделениях терапии, хирургии и социальном 
блоке детской городской больницы Черемхо-
во. На День защиты детей мы организовали 
праздник для ребят из «хирургии», на День 
космонавтики вместе с ними делали поделки. 

Неоценимую помощь оказали волонтеры во 
время пандемии коронавируса. Когда возили 
лекарства, еду, помогали в быту, например, 
наколоть дрова людям пожилого возраста. Я 
знаю случаи, когда человек пребывал в глу-
бокой депрессии, но пришли ребята, помогли. 
Им это было несложно, а для человека это зна-
чило очень многое. Он в буквальном смысле 
захотел жить дальше, потому что понял: есть 
в жизни светлые пятна. 

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ ВОЛОНТЕРОВ 

 Расскажите подробнее о проектах, которые 
реализует библиотека.  

– На базе нашей библиотеки открыт один 
из первых в Иркутской области Доброцентров. 
Его задача – объединить волонтеров, чтобы 
ребята могли поделиться своими идеями, раз-
работать план дальнейших действий, понять, 
кому необходима их помощь. 

Четвертый год работает большой проект 
«Самовар», направленный на устранение 
межнациональной розни,  содействие укре-
плению дружбы между людьми разных на-
циональностей, проживающих на территории 
города Черемхово, посредством межнацио-
нального сотрудничества и культурного обме-
на по межнациональному объединению.

Перед тем как его запустить, мы провели 
социологический опрос, в том числе в образо-
вательных учреждениях Черемхово, в ходе ко-
торого интересовались, насколько комфортно 
ощущают себя представители других нацио-
нальностей. Их у нас в Черемхово очень много. 
Мы проводим мероприятия, направленные на 
знакомство с культурой других народностей: 
фестивали, мастер-классы и так далее. Проект 
получил грантовую поддержку на следующий 
год от правительства Иркутской области. 

 Вы родом из Черемхово? Какие у вас отноше-
ния с городом? 

– Черемхово – замечательный, краси-
вый город, который за последние 10 лет 

преобразился кардинально. Я его очень 
люблю, мне нравится здесь жить. 

В Черемхово родился мой брат, 
а сама я появилась на свет 
в Читинской области. Наши 
родители строили в свое вре-

мя БАМ. 50 лет тому назад 
люди, объединенные об-
щей идеей, ехали в суровые 
края, чтобы построить до-

рогу. Мне это очень напоми-
нает современных волонтеров, 

которые также готовы жертво-
вать собой, своим временем для 

того, чтобы жизнь изменилась в 
лучшую сторону.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива Натальи Полатовой
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  ЗНАЙ НАШИХ!  
Золотой, 
изумрудный и 
бриллиантовый 
юбилеи семейной 
жизни отметили 
иркутяне. На 
празднование Дня 
семьи, любви и 
верности семь 
супружеских пар 
вновь оказались 
в ЗАГСе, чтобы 
услышать заветное 
«Горько!» и 
станцевать 
свадебный вальс. 

Вместе полвека и больше 
– это не сказка, а пример 
для всех. Заводчане, бамов-
цы, медики и военные – 
такие разные, но одинаково 
похожие, когда смотрят в 
глаза вторым половинкам 
и вспоминают день бра-
косочетания. В Год семьи 
по всей стране чествуют 
юбиляров семейной жизни, 
ведь это тоже труд – хра-
нить друг к другу чувства, 
растить детей и вместе 
преодолевать трудности.

– Неслучайно наша 
встреча состоялась на по-
роге всероссийского празд-

ника – Дня семьи, любви и 
верности, потому что здесь 
собрался золотой, изумруд-
ный и бриллиантовый фонд 
Иркутской области. Низкий 
поклон вам за жизнь ва-
шу, честную, трудовую, за 
радость, что вы несете лю-
дям. Очень радостно встре-
чаться с нашими дорогими 
юбилярами не в первый 
раз, – поздравила супругов 
заместитель руководите-
ля службы ЗАГС Иркутской 
области Елена Ткаченко.

Бриллиантовую свадьбу 
отметить выдается лишь 
избранным: Виктор Ива-
нович и Галина Иннокен-
тьевна Кармазины в ЗАГСе 
не в перый раз – в 2019-м 
их поздравляли с изумруд-
ной свадьбой. Они вместе 
60 лет, оба – дети войны, 
чьи родители отдали свои 
жизни за Отечество, вы-
росли в одном детском до-
ме. Помня о тех непростых 
временах, вырастили че-
тырех детей в любви. Их 
союз стал крепче с потерей 
одного из сыновей, Евге-
ния, в 2003 году погибше-
го на Северном Кавказе и 
посмертно награжденного 
орденом Мужества.

– Наш секрет – уваже-
ние, доброжелательность, 
вежливость. Наша вер-
ность длиной в 60 лет. Мы 
всецело отдались детям: у 
нас родились два сына и 
две дочери, – поделилась 
Галина Иннокентьевна. – 
Молодым парам хотим по-
советовать взаимного по-
нимания. 

– Самое главное – усту-
пайте друг другу, – добав-
ляет Виктор Иванович.

Изумрудный юбилей 
в 2024 году отпразднова-

ла чета Николаевых: Алек-
сандр Савельевич и Ольга 
Александровна. Они вме-
сте со школьной скамьи, их 
свадьба состоялась 20 марта 
1969 года. Секрет семейного 
счастья, по мнению Алек-
сандра Савельевича, за-
ключен в его супруге, соз-
дающей в доме уют.  

– Я сам полковник в от-
ставке, а жена 32 года про-
работала на кафедре хи-
мии. Жены офицеров – это 
особая категория. У воен-
нослужащего нет понятия 
«рабочее время», есть по-

нятие «служба», а все хо-
зяйство ложится на плечи 
жены.

Вступили в юбилейную 
пору и Анатолий Алексан-
дрович и Антонина Алек-
сеевна Ворсины. Они 30 лет 
проработали на БАМе: в Се-
веробайкальске и Таксимо.

– В 2015 году мы вер-
нулись в Иркутск, побли-
же к детям, – рассказывает 
Анатолий Александрович. 
– Все теперь живем близ-
ко, только старшая внучка 
живет и работает в Ново-
сибирске.

– Мы поженились 16 
июля 1974 года, а 8 ию-
ля отправился первый 
бамовс кий отряд, – поде-
лилась Антонина Алексе-
евна. – Наши лучшие годы 
прошли на БАМе.

За каждой парой юбиля-
ров – неповторимая исто-
рия семейной жизни, в ко-
торой были и радости, и 
сложности. Но танцуя сва-
дебный вальс совсем как в 
молодости, они являются 
примером для своих детей, 
внуков и даже правнуков.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Вместе полвека и больше 
В Иркутске поздравили юбиляров семейной жизни

  БИЗНЕС   
Председатель 
Байкальского 
банка Сбербанка 
Рушан Сахбиев 
отметил 100 дней в 
новой должности. 
У него состоялась 
первая встреча с 
журналистами 
ведущих СМИ 
Иркутской 
области, а также 
Бурятии, Якутии 
и Забайкалья. 
Разговор продлился 
около двух часов. 

Как о себе рассказал Ру-
шан Сахбиев, в Сбербанке 
он работает с 1995 года. В 
следующем году будет 30 
лет его профессиональной 
деятельности, из них 28 
лет он занимает руководя-
щие позиции в террито-
риальных банках. Извест-
но, что при его непосред-
ственном участии в Каза-
ни была открыта первая 
«Школа-21», IT-хаб, пер-
вый «исламский» офис в 
стране. 

– Я приехал из Татар-
стана, но сам родом из 
Перми и основную часть 
сознательной жизни про-
вел там, работал в Сбере. 
Потом трудился в Тюмени, 

в Западной Сибири. По-
этому можно сказать, что 
я тоже в каком-то смыс-
ле сибиряк. И очень рад, 
что теперь оказался в та-
ком замечательном крае с 
такими замечательными 
людьми, – отметил Рушан 
Сахбиев. Он вспомнил, что 
за год до назначения при-
езжал на Байкал как ту-
рист и бросал монету в 
озеро. 

Председатель Байкаль-
ского банка особо подчер-
кнул, что считает клю-
чевой задачей Сбера не 
только заниматься раз-
витием бизнеса, а также 

содействовать развитию 
территорий, помогать ре-
ализовывать важные со-
циальные и экологические 
проекты. В качестве одного 
из примеров он назвал те-
лемедицину, когда педи-
атры обеспечены умными 
камерами здоровья. С их 
помощью можно сделать 
фото органов дыхания – 
горла, носа и ушей, а также 
кожных покровов. Устрой-
ство передает все матери-
алы врачу. Это облегчает 
диагностику заболеваний. 
Таким образом, пациенты 
могут получить медицин-
скую помощь. 

Отдельно Рушан Сахби-
ев остановился на совмест-
ной работе с Ростуризмом. 
Ведется строительство го-
стиниц и глемпингов на 
Байкале. В первую очередь 
задействован малый биз-
нес. 

– Когда я разговариваю 
со знакомыми бизнесме-
нами из Татарстана про 
Байкал, стандартный от-
вет: «Не был там, но очень 
хочу побывать». И 90% го-
ворят именно так. Бай-
кал – это общенациональ-
ный бренд. Туристическое 
направление нужно раз-
вивать, чтобы люди при-
езжали не только насла-
диться красотой природы, 
а также могли отдохнуть 
с комфортом, – отметил 
глава Байкальского банка.

Сегодня Сбер не толь-
ко оказывает финансовую 
поддержку при реализа-
ции бизнес-проектов, но и 
продолжает внедрять ис-
кусственный интеллект, 
направленный на разви-
тие системы безналичных 
платежей. 

– В последнее время 
появляется все больше 
возможностей, которые 
упрощают оплату счетов. 
Например, биометрия и, 
в частности, оплата улыб-
кой. Если раньше мы смо-

трели на такие вещи как 
на научно-техническое 
чудо, теперь это наша ре-
альность, – сказал Рушан 
Сахбиев. 

Сегодня не обязательно 
иметь при себе банковскую 
карту или телефон. Тер-
миналы для оплаты улыб-
кой есть в большинстве 
крупных торговых сетей. 
Их число в перспективе, по 
словам Рушана Сахбиева, 
будет только расти. 

Встреча с журналиста-
ми завершилась обсужде-
нием темы, которая не те-
ряет своей актуальности, 
– кибермошенничество. 
Аферисты придумывают 
новые схемы обмана. 

– Сейчас появляются 
технологии, позволяющие 
«заменить» живого че-
ловека его двойником и 
сымитировать голос, соз-
дать подменный номер, 
фейковый аккаунт. Глав-
ное – финансовая гигие-
на: не попадаться на та-
кую «удочку», говорить об 
этом. Есть случаи, когда 
нашим сотрудникам уда-
ется сберечь деньги граж-
дан от посягательств зло-
умышленников. Очень 
важно самим не терять 
бдительность, – подчер-
кнул Рушан Сахбиев. 

  Наталья МУСТАФИНА

Улыбайтесь и платите
БЩЕСТВО

Супруги Кармазины отметили бриллиантовую свадьбуСупруги Кармазины отметили бриллиантовую свадьбу
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НОВЫЕ ПРАВИЛА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ВОДНЫХ РЕСУРСОВ

  Игорь Вячеславович, поздравляем с наградой! В 
этом году у науки много поводов для подведе-
ния итогов. Какими готовы поделиться?

– Итоги в любом случае промежуточные, по-
тому что мы развиваемся дальше. И рассказы-
вать о каждом институте можно долго. Поэтому 
коснусь некоторых интеграционных проектов.

У нас успешно реализуется уникальный, 
крупнейший в масштабах не только России, но 
и мира проект создания Национального гелио-
геофизического комплекса РАН. Сегодня на уже 
введенных установках получены результаты, 
которые существенно продвинули нашу науку 
по изучению солнечно-земных связей и ближ-
него космоса. Но многое по проекту еще пред-
стоит сделать. 

Напомню о значимой масштабной работе 
по изучению Байкала. В прошлом году 17 ин-
ститутов из Иркутска, Улан-Удэ, Новосибирска, 
Томска и Москвы завершили исследования в 
рамках крупного проекта минобрнауки Рос-
сии – так называемые 100-миллионники. Они 
создавали цифровую платформу комплексного 
экологического мониторинга. В этом году вы-
игран еще один конкурс по проекту, продолжа-
ющему эти исследования. Он обеспечивает не 
только накопление данных, но и моделирова-
ние, анализ и прогноз изменений на Байкаль-
ской природной территории. 

  Несколько институтов три года работали 
над проектом исследования влияния измене-
ний уровня озера Байкал на экосистему и со-
циально-экономическую ситуацию в нижнем и 
верхнем бьефах Иркутской ГЭС. Как использу-
ют результаты исследований? 

– Мы провели эту большую работу совместно 
с коллегами из Бурятии, Новосибирска, Санкт-
Петербурга и Москвы. Это более 170 научных со-
трудников. Мы впервые подсчитали социально-
эколого-экономический ущерб от изменения 
уровня как при увеличении, так и при умень-
шении. Обосновали необходимость расширения 
на 40 сантиметров изменения уровня озера 
Байкал в годы нормальной водности.

Что очень важно, была оценена необходи-
мость сработки уровня Байкала не на отметку 
456 см, а на 455,85 см – на 15 см ниже, потому 

что наибольшие ущербы для экологии и эко-
номики возникают при высоких уровнях Бай-
кала. При относительно низких уровнях эти 
изменения менее значимы.

Наши исследования являются основой для 
разработки новых правил использования во-
дных ресурсов. Сегодня они действуют еще в 
редакции 1980-х годов. Сейчас активно обсуж-
дается проект постановления правительства 
РФ, который опирается на выполненную работу. 

Упомяну еще один интересный проект по 
теме селезащиты, селевой обстановки южного 
Прибайкалья. Над ним тоже работает группа 
институтов. Помимо фиксации селеопасных 
районов, мы переходим к этапу моделирова-
ния прохождения селей. Рассматриваем вопрос 
искусственной разгрузки рек от накопленного 
материала. Это снизит опасность схождения 
селя.

ВЗРЫВЫ ПРОТИВ СЕЛЕЙ 

  В чем суть этой разгрузки?

– В истории есть один случай, когда в Ка-
захстане на Малой Алмаатинке по расчету 
академика М.А. Лаврентьева был проведен на-
правленный взрыв и создана искусственная 
плотина от селей, которая навсегда защитила 
Алма-Ату от селевых потоков. 

В нашем регионе в руслах рек южного При-
байкалья накапливается селевой материал. 
При большой воде и возможных сейсмиче-
ских событиях он идет вместе с паводком. 
На некоторых участках с учетом небольших 
направленных взрывов можно снимать этот 
накопленный материал и относить в сторону. 
Мы пытаемся исследовать и обосновать эту 
возможность. Основная проблема в том, что-
бы, как в медицине, не навредить и не усугу-
бить ситуацию. 

Более точное моделирование схода селей 
важно для населенных пунктов, где мы долж-
ны понять, что он может задеть и выстроить 
красные линии по строительству и возможной 
эвакуации. Есть еще карты с отходами БЦБК. 
Здесь отдельная задача моделирования. Пре-
зидент России поручил ликвидировать нако-
пленный комбинатом вред. Нельзя допустить 
смыв даже какого-то объема шлам-лигнина в 
Байкал. А мы пока не знаем, как может пойти 
сель при определенных условиях. 

  Какими еще актуальными проектами зани-
мается иркутская наука?

– Сегодня активно развивается малотон-
нажная химия. В регионе создан химический 
кластер – это тоже важное направление раз-
вития академической науки. 

Далее – медицина. Работает крупный и 
квалифицированный по составу Иркутский 
научный центр хирургии и травматологии, 
который возглавляет профессор Владимир Со-
роковиков. Помимо проведения высокотех-
нологичных операций, сейчас они активно 
включены в оказание медицинской помощи 
участникам СВО. Для дальнейшего развития 
учреждения рассматривается вопрос строи-
тельства новых зданий центра в микрорайоне 
Юбилейный, есть поддержка от губернатора 
и на уровне РАН. Президент РАН предложил 
скоординированное развитие медицинского 
кластера на территории Иркутской области с 
включением в него и областной детской боль-
ницы. В него мог бы также войти и Научный 
центр проблем здоровья семьи и репродукции 
человека. 

Еще отмечу, что сейчас на соискание пре-
мии правительства РФ выдвинута работа по 
созданию Атласа «Байкальский регион: об-
щество и природа» Институтом географии 
им. В.Б. Сочавы СО РАН. Над уникальным из-
данием трудились более 200 человек из раз-
ных институтов. Получился фундаментальный 
труд, который имеет значение для дальнейшего 
развития целого ряда направлений. Мы предо-
ставили электронную версию в минобразо-
вание Иркутской области для передачи во все 
школы региона. Важно, чтобы подрастающее 
поколение знало больше о нашей родине, пони-
мало величие нашей страны и воспитывалось в 
духе патриотизма и гордости за Россию. 

МОЛОДЕЖЬ СОЗДАЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

  Сейчас много говорится о необходимости тех-
нологического суверенитета России, который 
невозможен без развития отечественной на-
уки. Что вы думаете по этому поводу? 

– Еще в Российской империи накануне Пер-
вой мировой войны руководство страны вы-
делило основные экономические приоритеты 
– это освоение Сибири, развитие промышлен-
ности. Мы опирались в первую очередь на соб-
ственные ресурсы, в том числе интеллектуаль-
ные. То же самое произошло после революции, 
когда индустриализация в Советском Союзе 
позволила создать огромные энергетические, 

Игорь Бычков: 
Наука не делается из-под палки

Глава минобрнауки Валерий Фальков проконтролировал ход строительства 
Национального гелиогеофизического комплекса (НГК), объекты которого 
расположатся в Иркутской области и Республике Бурятия

Экспедиция в селеопасные районы Прибайкалья
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металлургические возможности, разработать 
свое станкостроение, машиностроение. После 
Великой Отечественной войны в стране смогли 
восстановить экономику. История нас учит, что 
развитие государства невозможно без опоры на 
собственные ресурсы и свой народ. 

К сожалению, после 1990-х годов основ-
ная ориентация была на то, что за свои бога-
тые природные ресурсы мы можем купить все 
остальное.

Мы как-то предлагали одному нашему пред-
приятию собственные наработки для решения 
определенных задач. И эти наработки были не 
просто на мировом уровне, а выше. Но наши 
институты ведут фундаментальные исследо-
вания. От лабораторного результата перейти к 
промышленной установке – достаточно длин-
ная дистанция. Когда мы сказали, что внедре-
ние в производство займет где-то полтора-два 
года, нам директор ответил: «Извините, я че-
рез полтора месяца поеду на выставку в Герма-
нию и там просто куплю то, что мне нужно». 
На самом деле развитие любых технологий на-
чинается не с момента строительства завода, а 
с момента постановки задачи и технологиче-
ских решений.

Было разрушено звено прикладной науки. А 
когда началась СВО, как высказался президент 
РАН, «магазин технологий для нас закрылся». 
Конечно, мы не можем делать все. Однако то, 
что необходимо для поддержания суверенности 
страны, мы должны все-таки делать сами.

Для нас важно находиться на острие всех на-
учно-технических исследований, результатов. 
Да, мы можем не получить какой-то результат. 
Но следует понимать суть этих исследований. 
Чтобы не случилось, как в Полинезии в 1960-х 
годах. Там на один из островов приземлил-
ся самолет. Пилоты пообщались с местными 
жителями и улетели. Когда вернулись через 
несколько лет, увидели точную копию этого 
самолета из соломы. Аборигены возмущались, 
почему он не летает. 

Есть прекрасное высказывание нобелевского 
лауреата, академика Жореса Ивановича Алфе-
рова о том, что не бывает фундаментальной 
науки, вся наука прикладная, только одни ре-
зультаты востребованы через 10 лет, а другие, 
возможно, только через 200. Вся наука нужна. 
И если мы говорим о своей великой стране, мы 
не можем ограничивать себя какими-то на-
правлениями, поддерживать нужно все. Да, на 
определенных этапах нашей истории в каких-
то сферах необходимы существенные продви-
жения, государство туда вкладывается. 

Сейчас это в том числе информационное обе-
спечение, создание искусственного интеллекта. 
Наш институт выиграл конкурс для организа-
ции молодежных лабораторий по созданию ИИ. 
Здесь мы тесно взаимодействуем с Институтом 
системного программирования РАН. Второе на-
правление связано с групповым управлением 
формациями роботов. Важно, чтобы робот не 

просто действовал самостоятельно по какой-то 
программе, но и взаимодействовал с другими 
роботами. 

Мы не должны забывать об экологии. Осо-
бенно с учетом соседства с Байкалом и с тем, 
что в регионе ряд городов по состоянию воз-
духа находятся в списках самых загрязненных 
в России. 

Есть важнейшая тема продовольственной 
безопасности, над которой работают СИФИБР 
СО РАН, Иркутский государственный аграрный 
университет, где в числе прочего создают новые 
сорта сельскохозяйственных растений. 

За последние 20 лет сделан прорыв в разви-
тии медицинских технологий. 

НАУКА – НЕ ВСЕГДА УСПЕХ

  Люблю спрашивать у ученых об их пути в на-
уку. Каков был ваш путь? 

– Я в детстве никогда не хотел стать уче-
ным. И, честно говоря, даже когда учился на 
втором курсе вуза. На третьем курсе меня 
пригласили работать в наш институт – тогда 
в Иркутский вычислительный центр СО АН 
СССР. Я и в тот момент не очень понимал, что 

такое наука. Нам просто было интересно. Ведь 
зарождалось новое направление – программи-
рование. Все было в новинку. Мы создавали 
базы данных, бухгалтерскую систему, эксперт-
ную систему по тибетской медицине и много 
чего. Моя кандидатская диссертация еще 1991 
года была посвящена системам искусственного 
интеллекта. Тогда о нем публично особо никто 
не говорил. 

Есть судьба, невероятные встречи с колле-
гами, которые тебя учили, где-то поправляли. 
Помню первый вариант докторской диссер-
тации, который представил своему старшему 
товарищу, профессору В.В. Москвичеву. Он ее 
взял и, выезжая в Красноярск, прочитал на 
вокзале. Позвонил мне: «Игорь, это что такое, 
почему так небрежно?». Это был серьезный 
урок о необходимости тщательно не только 
проводить исследования, но и оформлять их.

Наука для меня – это 5% каких-то способно-
стей, талантов, а 95% – увлеченности и труда. 
Когда был стажером-исследователем, для меня 
и моих коллег было нормой уходить с работы 
поздно ночью – в час, а иногда и в два ночи. А в 
восемь утра мы уже из общежития вели детей 
в детсад и сами шли на работу снова. 

Позже я стал ученым секретарем Иркутско-
го научного центра СО РАН. Расскажу случай: 
раньше в Иркутской области была программа 
по поддержке фундаментальной науки. Любой 
проект проходил согласования, в том числе в 
комитете цен. Биологу, члену-корреспонден-
ту РАН Рюрику Саляеву нужно было закупить 
дрожжи. Конечно, не хлебопекарные, а те, 
что необходимы для развития бактерий. Их 
он покупал в Ленинграде по 30 рублей за 100 
граммов. А комитет цен написал заключе-
ние: «Средняя стоимость дрожжей на рынке 
Иркутска составляет 14 копеек». Мы тогда с 
академиком Гелием Жеребцовыми ходили к 
губернатору Борису Говорину на прием. Когда 
нас спросили и о том, почему у нас такой фонд 
оплаты труда, я ответил Борису Александро-
вичу, что, допустим, каменщик пятого раз-
ряда – Петров или Сидоров – должен за смену 
положить условно тысячу кирпичей. Они оба 
за сделанную работу получат определенную 
сумму денег. Что же до ученых, то научно-ис-
следовательскую работу кандидат наук Петров 
выполнит, а кандидат наук Сидоров не выпол-
нит никогда, и дело не в размере оплаты труда. 
Комитет цен тогда убрали из числа согласовы-
вающих договоры на НИР для подразделений 
правительства области. 

Наука – не всегда успех. Здесь нельзя со 
стопроцентной вероятностью предсказать – 
получится или нет. Даже отрицательный ре-
зультат – это результат, а бывает, что вообще 
никакого результата нет – годами проверяется 
гипотеза, а «ключика» к решению или ее 
опровержению не находят. Это очень специ-
фический род деятельности. Кто-то сказал, 
что содержание науки – это еще один из видов 
налогов. Но мы не можем без этого. Тот, про-
стите, «выхлоп», который дает наука сегодня, 
в частности в медицине, продлил жизнь Homo 
sapiens в среднем в два раза. Еще мой отец 
говорил, что сейчас врачи в любой районной 
больнице смогли бы прооперировать раненого 
на дуэли А.С. Пушкина, и он бы остался жив. 
А что говорить про полеты в космос, телевиде-
ние, сотовую связь и прочее. Это все результат 
умственного труда. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ, пресс-службы 
минобрнауки РФ, Иркутского филиала СО РАН

В ученом всегда должна биться 
живая венка интереса. И когда 
это пропадает, то для учено-
го это самое печальное. В этом 

случае, наверное, надо искать иное при-
ложение своих сил – попробовать читать 
лекции или писать учебники, в общем, за-
няться чем-то другим. 

Игорь БЫЧКОВ, 

директор Иркутского филиала СО РАН 

Лекцию студентам ИГУ читает профессор В.М. Матросов, второй слева – Игорь Бычков 
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Мастера кроссфита, армрест-
леры, чемпионы по жиму лежа, 
становой тяге (пауэрлифтинг) и 
просто любители потягать железо 
во второй раз собрались, чтобы 
показать силу и выносливость. 
Спортивные снаряды с виду самые 
обыкновенные – строительные 
деревянные брусья, камни, авто-
мобильная покрышка и штанга, 
если бы не их вес. К примеру, по-
крышка тянет на 150 кг, кантуя, 
ее необходимо было переместить с 
одной стороны площадки на дру-
гую, а потом вернуть в исходное 
положение. С двумя штан-
гами общим ве-
сом 180 кг тя-
желоатлетам 
п р е д с т о я л о 
пройти по-
рядка 30–40 
метров, само 
упражнение 

так и называется «Прогулка фер-
мера». К необычным снарядам 
можно отнести внедорожник ве-
сом более трех тонн. По условиям 
соревнований, атлет должен не 
только сдвинуть автомобиль с ме-
ста, но и протащить до финишной 
прямой.

Начался силовой марафон с 
деревянных брусьев весом 33 кг. 
Условия предельно простые: не-
обходимо удержать брус перед со-
бой руками на весу как можно 
дольше, не касаясь корпуса. Здесь 
атлетам понадобилась не только 
сила, но и выносливость. Победи-
тель этого упражнения Борис Ря-
бикин, кстати, не самый габарит-

ный участник, сумел продержать 
снаряд 1 минуту 40 секунд.

«Прогулку фермера», на пер-
вый взгляд, легко совершил Ан-
тон Криволуцкий из Усолья-Си-
бирского. Этот силач даже внешне 
похож на былинного героя. Антон 
– профессиональный геолог, ему 
32 года, весит 132 кг, железо тягает 
с 2018 года. В подобных меропри-
ятиях участвует впервые, говорит, 
важно распределить силы на все 
упражнения и технично подойти 
к их исполнению. По итогам дня 
дебютант уступил лишь несколь-
ко очков опытному Александру 
Бурлакову, мастеру кроссфита из 
Ангарска. 

– До 20 лет рос пухлым юно-
шей, а потом решил кардинально 
поменять образ жизни, пошел в 
спортзал, – рассказывает Алек-
сандр. – Работаю на заводе, в сво-
бодное время подрабатываю фит-
нес-тренером. Сегодня установил 
личный рекорд, подняв штан-
гу весом 125 килограммов. По-
другому было нельзя, соперники 
сегодня подобрались серьезные.

Замкнул тройку призеров Бо-
рис Рябикин.

Доволен своим выступлением 
дебютант и самый молодой спор-
тсмен Иван Зуев, занявший седь-
мое место. Он родом из Качуга, 
сейчас живет в Иркутске.

– Занимаюсь пауэрлифтин-
гом, здесь появилась возможность 
проверить свои силы, – говорит 
Иван. - На призовое место не 
рассчитывал, хотелось просто 
принять участие, почувствовать 
снаряды, посмотреть на опытных 
спортсменов. Люблю движуху.

В этот день была возможность 
показать свою удаль и у зрителей. 
Турник, армрестлинг и все тот же 
деревянный брус. Кстати, и здесь 
не обошлось без сюрпризов. Ирку-
тянин Игорь победил накачанных 
соперников, дольше всех сумев 
удержать снаряд. На вопрос: «Как 
ему удалось выиграть?», ответил: 
«Молитва и вера в собственные 
силы».

 Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

CП    РТИВНАЯ СРЕДА

Семеро сильных
В Иркутске состоялся фестиваль силачей

 РЕПОРТАЖ  Праздник 
силы и богатырского духа второй 
год проводит в Иркутске Князе-
Владимирский храм. Он состоялся 
28 июля в Каштаковской роще в 
день памяти благоверного князя 
Владимира и День Крещения Руси.

одной стороны площадки на дру-
гую, а потом вернуть в исходное 
положение. С двумя штан-
гами общим ве-
сом 180 кг тя-
желоатлетам 
п р е д с т о я л о 
пройти по-
рядка 30–40 
метров, само 
упражнение 

дольше, не касаясь
атлетам понадобил
сила, но и выносли
тель этого упражн
бикин, кстати, не с

Иван ЗуевИван ЗуевАлександр 
Кулаков

 Борис Рябикин Борис Рябикин

Чемпион Чемпион 
Александр Александр 
БурлаковБурлаков

 Антон Криволуцкий Антон Криволуцкий
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 Евгений Владимирович, чего до-
стиг за эти годы Усть-Кут и с 
каким настроением встречает 
свой юбилей?

– В первую очередь Усть-Кут 
богат историческими событиями, 
начиная с основателя поселения 
Ивана Галкина. Сегодня на нашей 
земле развиваются масштабные 
проекты, по значимости нисколько 
не уступающие БАМу, это внушает 
здоровую долю оптимизма и по-
зволяет с уверенностью смотреть 
в будущее.

 На какие отрасли опирается 
экономика города? Как вы 
оцениваете потенциал 
Усть-Кута как круп-
ного транспортного 
узла севера области?

– Основные нало-
говые поступления 
идут за счет газохи-
мического кластера, 
самый большой нало-
гоплательщик – Иркут-
ская нефтяная компания, 
а также фирмы-подрядчи-
ки, которые работают на раз-
ных участках. Небольшие поступления идут 
от предприятий лесной отрасли. Что касается 
логистики, считаю, что городу несказанно по-
везло, у нас работает автомобильный, железно-
дорожный транспорт, авиасообщение, почетное 
место среди них занимает речной флот. Не-
сколько лет на Лене наблюдалось маловодье, 
возникали проблемы с северным завозом, но 
сейчас ситуация выправилась, порт работает 
стабильно, наши соседи вовремя и в нужном 
количестве получают топливо, оборудование, 
продукты питания.

 История города неразрывно связана с БАМом, 
что лично для вас значит одна из величайших 
строек XX века?

– Для меня этот вопрос почти сакрамен-
тальный. Мои родители в свое время приехали 
на БАМ, хотя и не в числе первых, Звездный и 
другие станции, к примеру, уже были.

Мой отец, профессиональный строитель, 
возводил инфраструктуру – школы, детские 
садики, котельные, дороги, объекты Осетров-
ского порта, мама работала в сфере обслу-
живания. Рад, что в свое время они приняли 
решение приехать на эту стройку.

 В 2024 году на территории Усть-Кута плани-
ровалось реализовать девять инициативных 
проектов, что уже удалось сделать?

– По инициативным проектам для нас ны-
нешний год пилотный. Из девяти городских 
проектов на сегодня выполнено пять. Особо 
хочу отметить научную площадку «Космодром 
детства», такой точно нет во всей Иркутской 
области. Играя, дети получают много полезной 
информации. 

Инициативная группа попросила приоб-
рести современное оборудование в парк у 
ДК «Речники». Его установят на днях. 
Обустраиваем экологическую тропу в ми-
крорайоне Бирюсинка, в излюбленном 
месте отдыха горожан установим ска-
мейки. Оставшиеся проекты – дворовые 
территории на улицах Володарского, Чер-
нышевского и Реброва-Денисова, работа 

ведется в полном объеме.

Усть-Кут – северный город, поэтому отопи-
тельный сезон – один из важнейших вопросов. 
Как идет подготовка к зиме?

– Провели испытания теплосети, опреде-
лили слабые места, недостатки устраняем. С 
15 сентября планируем подать тепло в соци-
альные объекты и жилой фонд. Есть опреде-
ленные проблемы с задолженностью, по этому 
вопросу работаем с населением. Делаем все, 
чтобы отопительный сезон прошел без сры-
вов. Планируем запустить проект по переводу 
угольных теплоисточников на газ, часть ко-
тельных закроем, что существенно улучшит 
экологию города. Газификация коснется и 
частного сектора.

 Благодаря соцсетям любой житель Усть-
Кута может напрямую обратиться к руко-
водителю. О чем вас чаще всего спрашивают 
горожане?

– Лидирует тема благоустройства – дороги, 
парки, мусорные точки, тротуары. Замечу, го-

рожане не только критикуют, но и предлагают 
свои идеи. Мы оперативно выкладываем в 
соцсетях ролики о проделанной работе. Каж-
дый день лично выхожу на улицы, интересу-
юсь мнением жителей по конкретным участ-
кам. Прямой контакт помогает в работе.

 Насколько актуальна проблема оттока моло-
дежи, как город решает этот вопрос?

– Эта проблема актуальна для всех север-
ных территорий. Исторически на Север приез-
жали заработать, развлечения и досуг уходили 
на второй план. Возникший перекос стараемся 
устранить, благоустраивая город. Ведем рабо-
ту с предпринимателями, чтобы открывались 
новые кинотеатры, кафе, ресторанчики, такие 
немаловажные объекты, как химчистки, пра-
чечные и т.д. Важно перенаправить бизнес в 
том числе и в сферу услуг. Занимаемся про-
ектированием, намерены восстановить стро-
ительство жилого фонда, потому что молодым 
специалистам в первую очередь нужен свой 
угол. Недавно встречались с представителями 
братства активной молодежи («БАМ»), спро-
сили, кто вернется в город после окончания 
вузов? Утвердительно ответили процентов 60, 
считаю, молодежь видит положительные пе-
ремены, надеюсь, что так и будет.

 На сегодня одна из самых актуальных тем для 
людей – СВО. Как жители Усть-Кута поддер-
живают своих земляков?

– Волонтеры без остановки вяжут маски-
ровочные сети, льют окопные свечи, готовят 
сухпайки, организуют и проводят ярмарки. 
Закупаем антидроновые ружья, квадрокоп-
теры и многое другое. В районной админи-
страции еженедельно проходят совещания, на 
которые мы приглашаем ребят, приехавших 
в отпуск или по ранению, спрашиваем, что 
нужно в первую очередь. У нас есть телефо-
ны отцов, матерей, жен бойцов, которым в 
индивидуальном порядке помогаем решать 
бытовые вопросы. Понимаем, что спокойствие 
и уверенность парней в том, что дома все хо-
рошо, – это самое важное.

 Если бы глава Усть-Кута Евгений Кокшаров 
выступил в роли гида, какие объекты он пока-
зал бы гостям в первую очередь?

– Помимо маршрутов, связанных с истори-
ческими событиями, провел бы экскурсию по 
современным объектам. Огромные строитель-
ные площадки лишний раз подтверждают, 
что город живет и развивается. При случае я 
всегда говорю, что не только в Сибири, но и 
в стране мало городов, которым дважды по-
счастливилось получить мощный импульс в 
своем развитии благодаря эпохальным строй-
кам – БАМу и газохимическому кластеру.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото администрации Усть-Кута

Евгений Кокшаров: Будущее 
Усть-Кута создается сегодня
 ИНТЕРВЬЮ  Усть-Кут отмечает сразу два юбилея: 
70 лет назад ему был присвоен статус города, а 2 мая 
1974 года на станцию Лена прибыл поезд с делегатами 
XVII съезда ВЛКСМ, началось строительство БАМа. 
Спустя полвека Усть-Кут становится столицей 
газохимической промышленности. Кроме того, 
город по-прежнему является мощным транспортно-
логистическим узлом, воротами на Север. О текущей 
ситуации и перспективах развития рассказывает его 
глава Евгений Кокшаров.
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  ПРОФИЛАКТИКА 
28 июля во всем 
мире отмечается день 
борьбы с гепатитом. В 
пресс-центре газеты 
«Областная» эксперты 
представили статистику 
по заболеваемости, 
подробно рассмотрели 
механизмы заражения, 
остановились на мерах 
профилактики и 
лечения. 

ЧТО ГОВОРИТ СТАТИСТИКА?

За первые шесть месяцев этого 
года в регионе зарегистрирова-
но 33 случая заболевания острым 
вирусным гепатитом (А, С, Е). Как 
сообщила заместитель начальни-
ка отдела эпидемического надзора 
Управления Роспотребнадзора по 
Иркутской области Евгения То-
карская, показатель заболеваемо-
сти на 100 тыс. населения соста-
вил 1,41, что на восемь случаев 
больше, чем годом ранее. Новых 
случаев с острым вирусным ге-
патитом В выявлено не было. Во 
многом этому способствовала 
вакцинация. Среди детей до 17 лет 
зарегистрирован один случай за-

болеваемости острым вирусным 
гепатитом С.

– По хроническим вирусным 
гепатитам ситуация иная, здесь 
зафиксирован рост на уровне 
6,5%. Было зарегистрировано 408 
случаев, для сравнения, в 2023 
году – 383. Показатели заболева-
емости хроническими гемокон-
тактными гепатитами в нашем 
регионе не превышают показате-
лей в среднем по стране. Рост свя-
зан с увеличением охвата лабора-
торной диагностикой населения и 
групп риска, в том числе в рамках 
реализации плана по борьбе с ви-
русным гепатитом С, – пояснила 
Евгения Токарская. 

КТО В ГРУППЕ РИСКА?

Вирус гепатита С называют «ла-
сковым» или «молчаливым убий-
цей». Это заболевание, поражаю-
щее печень, вызывается вирусом, 
который был определен в 1975 году. 
Многие инфицированные люди не 
знают о своем диагнозе и не обра-
щаются к врачу, так как у них нет 

жалоб, а возможные беспокойства 
не выражены или нехарактерны 
только для вирусного гепатита С.

По словам врачей, после пер-
вичного инфицирования вирусом 
гепатита С развивается острый 
гепатит С. Около 90–95% случаев 
острого гепатита С протекает в без-
желтушной форме, остается неди-
агностированным и способствует 
развитию хронического гепатита С. 

– Долгое время хронический ге-
патит С протекает бессимптомно 
– такое состояние может длиться 
15–20 лет, и инфицированные лю-
ди не считают себя больными. По 
мере течения вирусного гепатита 
С повреждаются клетки печени и 
развиваются осложнения, которые 
могут впервые обратить на себя 
внимание инфицированного че-
ловека или специалиста, – отме-
тил Владимир Хабудаев, главный 
внештатный специалист по ин-
фекционным болезням минздрава 
РФ и региона, главврач Иркутской 
областной инфекционной клини-
ческой больницы.

Протекающее длительно вос-
паление с вирусом гепатита С в 
конце концов приводит к гибели 
клеток печени. По статистике, у 
каждого пятого человека, инфици-
рованного вирусным гепатитом С, 
развивается цирроз печени, при-
близительно от 1 до 5% больных 
хроническим вирусным гепатитом 
С умирают от цирроза печени или 
рака печени.

– Рак печени стоит на 12-м ме-
сте в структуре онкозаболеваний и 
на 8-м месте в структуре смерт-
ности, – сообщила Ольга Барах-
тенко, заместитель главного врача 
по амбулаторно-поликлинической 
работе Областного онкологического 
диспансера. – Это единственная 
локализация злокачественных но-
вообразований, где число умерших 
превышает число первично учтен-
ных случаев, поскольку пациенты 
обращаются уже на поздних ста-
диях. Причем мужчины в три раза 
больше подвержены развитию этой 
онкопатологии. 

ЛУЧШАЯ ПРОФИЛАКТИКА – 
РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА

Главный врач Иркутского об-
ластного Центра СПИД Юлия Плот-
никова подчеркивает, что вирус-
ный гепатит С – это заболевание, 
которое сегодня излечивается 
полностью. По ее словам, сегодня 
есть прорывная терапия – прямые 
противовирусные агенты. Главное, 
выявить заболевание на ранних 
стадиях. Центр СПИД использует 
мобильные технологии. В так на-
зываемых тест-мобилях оператив-
но и анонимно можно сдать анализ 
не только на вирусные гепатиты, 
но и на ВИЧ-инфекцию, сифилис 
и др. 

– С сентября 2024 года у нас по-
явится федеральный регистр, где 
мы сможем видеть прозрачно каж-
дого выявленного и пролеченного. 
Латентная эпидемия вирусного ге-
патита С сегодня даже более значи-
ма, чем эпидемия ВИЧ-инфекции. 
Ежегодно в России выявляется от 
3,5 до 5 млн человек с вирусным ге-
патитом С и всего 800 тыс. человек 
с ВИЧ. Вирусный гепатит С – мало-
симптомное заболевание. Поэтому 
скрининговые стратегии должны 
быть масштабными. Ведь в зоне 
риска любой человек, – пояснила 
Юлия Плотникова.

Глава Центра СПИД обратила 
внимание, что при парентеральной 
передаче вируса гепатита С от ма-
тери к ребенку нет препаратов, как 
при ВИЧ-инфекции. Но возможно-
сти медицины сегодня позволяют 
провести терапию малыша уже с 
трех лет. Фонд «Круг добра», заре-
гистрированный в России по указу 
президента в 2021 году, взял на се-
бя функцию обеспечения лечения 
малышей с вирусом гепатита С и 
ряда других заболеваний. Таким 
образом, в регионе вылечено уже 
23 ребенка, еще двое находятся на 
лечении. 

  Наталья МУСТАФИНА

Как не стать жертвой 
«ласкового убийцы»
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  ИСТОРИЯ  Свыше 
4 тыс. км верхом через 
непроходимые леса и 
болота. Цель – дойти до 
столицы Монголии к 
памятной дате: 85-летию 
окончания сражения 
на реке Халхин-Гол – 
поставили перед собой 
казаки Сергей Попов 
и Рустем Жига. О том, 
как проходит конный 
поход, они рассказали 
«Областной».

В ПАМЯТЬ О ДРУЖБЕ

Конный поход, посвященный 
победе на реке Халхин-Гол, стар-
товал из города Курган в апреле. 
На днях атаман Курганской об-
ласти Сергей Попов и заместитель 
атамана Республики Татарстан об-
щероссийской общественной ор-
ганизации «Казачество России» 
Рустем Жига прибыли в Иркутск. 
Пройдено 3 тыс. км по бездоро-
жью, тайге и болотам. Впереди 
путников ждет степь.

Идея дойти до Монголии при-
надлежала отцу Сергея Попова, ка-
зачьему генералу Валерию Попову. 
В 2008 году он из Кургана дошел до 
Парижа с благотворительной мис-
сией – привлечь внимание обще-
ственности к проблемам реаби-
литации детей, страдающих забо-
леваниями опорно-двигательной 
системы. Новый поход планиро-
вался на 2021 год, к 100-летию не-
зависимости Монголии.

– К сожалению, отец умер, – 
рассказывает Сергей Попов. – Но 
мы с казанскими казаками реши-
ли, что поход все равно надо сде-
лать, и приурочили его к 85-летию 
победы на Халхин-Голе.

Подготовка шла в сжатые сро-
ки – чуть больше трех месяцев, за 
которые нужно было успеть очень 
много: составить маршрут, подо-
брать снаряжение и найти особых 
лошадей: русскую и монгольскую 
как символ дружбы народов.

– Повезло, что у меня есть мон-
гольская лошадь Звезда, хотя эта 
порода у нас не распространена. 
Искали долго представительницу 
русской породы – это Орловская 
рысачка Дымка. Потом матери-
альная составляющая, машина, 
прицеп, нам сделали специальный 
коневоз, верховая подготовка, себя 
приводить в физическую форму, 
чтобы выдержать поход. 

ДУХОВНЫЕ ДАРЫ

Как рассказывает второй участ-
ник путешествия Рустем Жига, 
конный поход из Кургана в Улан-
Батор назван «Походом дружбы» 
– в память об исторических со-
бытиях, когда русский и монголь-
ский народы вставали плечом к 
плечу. 

– Из Республики Татарстан 
верующие передали Коран в дар 
мусульманам Монголии, из Кур-
ганской области глава казахской 
диаспоры на самом выходе тоже 
передал Коран. В городе Кемеро-
во семья Амана Тулеева (губерна-
тор Кемеровской области с 1997 по 
2018 год) передала национальную 

казахскую шапку, – перечисляет 
Рустем Жига. 

Одна из миссий похода – ду-
ховная: пронести икону Порт-
Артурской Божией Матери, ко-
торая явилась защитницей Рос-
сии от японской агрессии в Порт-
Артуре.

– Мы несем Порт-Артурскую 
икону, везем икону единственного 
канонизированного казака Далма-
та Исетского – казачьего сотника, 
сына сподвижника Ермака. В Кур-
ганской области есть Далматов-
ский монастырь, который строил 
Далмат с Богоматерью как ее вос-
питанник и послушник. И сейчас 
Далмат сопровождает Богородицу. 
Мы идем по городам, встречаемся 
с казаками, нашим братьям тоже 
важно и нужно знать, что есть 
канонизированный казак. Сейчас 
об этом знают тысячи человек, – 
говорит Сергей Попов.

С этими иконами в Харлампи-
евском храме Иркутска войсковой 
священник Иркутского войсково-
го казачьего общества, протоиерей 
Марк Косолапов в присутствии ка-

заков Иркутского ВКО отслужил 
молебен.

– Прибытие любых казаков в 
Иркутскую область – реестровых, 
не реестровых, вольных – это 
всегда приезд брата, – подчеркнул 
врио войскового атамана Иркут-
ского ВКО, советник губернатора 
региона Дмитрий Смоликов. – Ка-
зачество – большая семья. А когда 
приезд братьев несет в себе по-
четную миссию, в частности, по-
пуляризацию казачества и тради-
ционных религиозных, культур-
ных ценностей нашей многона-
циональной страны, то это благое 
дело. Иркутские казаки оказали 
радушный прием, братьев-каза-
ков познакомили с достоприме-
чательностями Иркутской земли, 
связанными с историей казаче-
ства, – атаманом Яковом Похабо-
вым и адмиралом Колчаком. Объ-
единительная миссия казаков как 
никогда необходима в условиях 
СВО. Мы крепки нашим многона-
циональным единством, нашим 
укладом и нашей традиционной 
верой. Любо, братья казаки!

ПО СЛЕДАМ АДМИРАЛА

В конном походе не обходит-
ся без сложностей. Сергей Попов 
и Рустем Жига из главных пре-
пятствий называют непроходи-
мые леса и гнус, от которого нет 
защиты.

– Кусают всех: и людей, и ло-
шадей, ночью из-за этого плохо 
спишь, обработка мало помогает, 
– отмечают они. – Местность не-
проходимая в принципе. По фе-
деральной трассе шли в качестве 
передышки. Испытали на себе все 
то, что чувствовали казаки, поко-
рявшие Сибирь. Прошли по части 
маршрута Ледового похода адми-
рала Колчака, ощутили, насколько 
людям было тяжело.

С казаками параллельно двига-
ется машина сопровождения, по-
могая с подвозом питания и кор-
ма для лошадей. Порой, отмечают 
путешественники, если не удается 
разжиться сеном, то группа под-
держки идет косить траву.

Но не только трудности встре-
чаются на пути: кто-то помогает 
бензином, недавно отремонтиро-
вали прицеп, подлечили и подко-
вали лошадей.  

– На самом деле люди очень 
сплоченные, как и полагается в 
России, с широкой душой встре-
чают. Они узнают, что мы идем, 
заранее звонят, – говорит Сергей 
Попов.

НОВЫЕ ПЛАНЫ

До Улан-Батора Сергею Попову и 
Рустему Жиге остается всего тыся-
ча километров. Впереди Республи-
ка Бурятия и Забайкальский край, 
а там – рукой подать до Монголии. 
Свое путешествие казаки снимают 
на видео, вернувшись домой, пла-
нируют выпустить фильм. 

– Разговариваем с людьми раз-
ных социальных групп, регионов, 
поколений. Собрано огромное ко-
личество информации, которую 
через соцсети или другие техно-
логии не соберешь. Надо именно 
взять и пойти или пешком, или на 
коне, – уверен Сергей Попов.

Рустем Жига в дороге написал 
песню «Поход в Монголию», кото-
рую исполнит в Улан-Баторе. Одна 
из лошадей, Дымка, останется в 
Монголии в качестве подарка. 

Несмотря на то что «Поход 
дружбы» еще не завершен, есть 
планы на следующую экспедицию. 

– Готовимся идти к месту пред-
полагаемого захоронения Ермака 
Тимофеевича, – говорит Сергей 
Попов. – В прошлом году мы по-
лучили информацию от потомков 
людей, которые ухаживали за его 
могилой. Возможно, это достовер-
ная информация. Хотим со всех 
сибирских регионов позвать по ка-
заку от каждого войска. Все здесь 
связаны с личностью Ермака.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Поход дружбы
Казаки отправились в конный поход 
из Кургана до Улан-Батора

БЩЕСТВО

Иркутские казаки познакомили участников похода с достопримечательностями 
Иркутской земли, связанными с историей казачества
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БАЛЬНЫЕ ТАНЦЫ И ТЕХНИКА

Тягу, если не к изобретатель-
ству, то к творчеству, Денису при-
вивали со школьной поры. Роди-
тели живут в Иркутске-2, и Де-
нис несколько лет ходил в кружок 
«Юный техник». Слова «спонсо-
ры» и «меценаты» тогда были 
не в ходу, а талантливых и просто 
увлеченных детей целенаправлен-
но поддерживали шефские пред-
приятия, в данном случае авиа-
завод. Занятия по моделированию 
начинались с конструирования 
простеньких ракет из бумаги, ко-
торые были, на минутку, действу-
ющими моделями. Самое важно 
для юных техников, чтобы их де-
тище – самолет или ракета – в 
итоге все-таки взлетело.

– Когда пришли на занятия в 
кружок, нам было лет по десять, 
мы еще ничего не умели, по-
этому с интересом периодически 
заглядывали в соседние комнаты, 
где юноши лет по 16–17 собирали 
кордовые модели самолетов, ав-
томобили на электромоторчиках, 
– вспоминает Денис. – А совсем 
взрослые парни, как нам тогда ка-
залось, мастерили аэросани.

– Денис, вы с удовольствием 
ходили в кружок творчества, или 
туда отправили родители, что-
бы на улице не болтался?

– Чтобы по улицам не шатался, 
меня родители отдали на баль-
ные танцы, а еще в музыкальную 
школу.

– Какое неожиданное сочетание 
– технический кружок и бальные 
танцы…

– Кстати, на бальные тан-
цы также ходил несколько лет и 
опять-таки с удовольствием, мы 
даже выступали на городских со-
ревнованиях. Но в определенный 
момент партнерша решила бро-
сить занятия, а другую с моим 
ростом найти не получилось. С 
музыкальной школой не сложи-
лось с самого начала. Занятия по-
сещал через силу, а потом совсем 
забросил, видимо, это не мое.

– Когда в техническом кружке 
запустили первые ракеты, меч-

тали сконструировать 
что-то более серьезное?

– Да все в том воз-
расте наверняка меч-
тали о чем-то стоящем, 
и я планировал, даже 
тетрадку специальную 
завел. В те времена не 
знали, что такое интер-
нет, мама с папой вы-
писывали газеты и жур-
налы, в обязательном 

порядке «Моделист – 
конструктор», 

«Техника молодежи», «Наука и 
техника». Я читал их в первую 
очередь, вырезал наиболее инте-
ресные заметки, какие-то идеи 
записывал в свою тетрадь. Прав-
да, реализовать школьные за-
думки так и не получилось. Ну, 
во-первых, не было опыта, во-
вторых, необходимые материалы 
были дефицитом, поэтому все по-
степенно заглохло, а детские про-
екты остались на уровне мечты.

УЧИТЬ И УЧИТЬСЯ САМОМУ

Подростковые увлечения тех-
никой создали определенную базу, 
и после окончания школы Денис 
поступил на бюджетное место в 
политехнический институт на 
факультет кибернетики.

Серьезным проектом уже ди-
пломированного IT-инженера стал 
умный дом, построенный в Ир-
кутском районе.

Помимо основной работы, Де-
нис Молоцило во время летних 
каникул преподавал робототехни-
ку в школе программирования. 
Впрочем, не только преподавал, но 
и сам учился.

– Параллельно шли курсы по 
3D-моделированию и 3D-печати. 
Получив определенные знания 
и навыки, приобрел недорогой 
3D-принтер, потому что, поми-
мо теории, хотелось получить 
конкретный результат. Когда все 
время сидишь за компьютером, 
программируешь, но не можешь 
реализовать проект физически, 
то процесс становится скучным и 
неинтересным. Постепенно при-
шел к тому, что после работы ли-
бо занимаюсь сборкой какого-то 
устройства, либо разрабатываю 
новую конструкцию.

МИР ЭЛЕКТРОМОТОРОВ

Новый этап в жизни IT-
инженера начался с покупки 
электромобиля. Мир электромо-

торов открыл для Дениса совер-
шенно новые горизонты.

– Познакомился со специали-
стами, которые глубоко в теме, 
– говорит Молоцило. – Выяснил, 
что вокруг столько электродви-
гателей – бери и делай. Нашел 
массу телеграм-каналов, где об-
суждаются темы, предлагаются 
интересные проекты, даются по-
лезные советы. Знатоки в своих 
чатах рассказывают, где купить 
бюджетные комплектующие, на-
пример, для электромоделей со-
ветовали приобрести недорогие 
движки от героскутеров. А тут ко 
всему прочему в мире началась 
пандемия, всех выгнали на уда-
ленку, делать надо было что-то, и 
я окунулся в новую для себя тему.

Вскоре дети получили в пода-
рок сначала самоходный трехко-
лесный велосипед, а потом маши-
ну, которой можно было не только 
управлять, но и кататься на ней, 
что с удовольствием они и дела-
ли. Отцу-инвалиду Денис при-
думал коляску с большим запасом 
хода, которая управлялась с по-
мощью джойстика. Когда отца не 
стало, транспортным средством 
пользовался другой человек, вы-
езжая на природу и передвигаясь 
по пересеченной местности. Даль-
ше – больше. Сложные конструк-
ции требовали профессиональ-
ного подхода, поэтому пришлось 
покупать сварочный аппарат, то-
карный и прочие станки.

КОНСТРУКТОР – ВОЛОНТЕР 

Конструкторский талант Дени-
са как нельзя кстати пригодился в 
волонтерской деятельности. Мно-
гие добровольцы вяжут маскиро-
вочные сети, льют окопные све-
чи, готовят для бойцов сухпайки, 
но Денис занялся более сложной 
темой – разработкой эффектив-
ных систем радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ), или, по-простому, 
устройств, способных нейтрали-

Беспилотные «танки».
Сделано в Иркутске
Гусеничные машины Игоря и Дениса Молоцило 
проходят боевое крещение на СВО
 ЗНАЙ НАШИХ  Две недели назад в зону 
проведения специальной военной операции 
на Украине отправлена вторая беспилотная 
гусеничная машина «Дух», которую собрали 
в гараже под Иркутском братья Игорь и Денис 
Молоцило. На первую самоходку военные 
устанавливали пулемет Калашникова танковый 
(ПКТ), с помощью которого можно было атаковать 
укрепления неприятеля, находясь на безопасном 
расстоянии. «Дух» способен доставить от 
750 кг до 1 тонны боекомплекта (БК) на линию 
боестолкновения. Любопытно, что прототип 
самоходной платформы, которую военные упорно 
называют танком, изначально предназначался 
для работы в саду и огороде.
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в зоне СВО

Денис МолоцилоДенис Молоцило
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зовать, сбить с курса или поса-
дить дроны с подвешенной к ним 
взрывчаткой. Известно, что про-
тивник производит не только раз-
ведывательные квадрокоптеры, но 
и ударные, в том числе тяжелые, 
так называемую «Бабу Ягу», спо-
собную нести до 50 кг взрывчат-
ки, уничтожать тяжелую технику. 
Всевозможные «птички» на се-
годня являются серьезной пробле-
мой, поэтому средствам электрон-
ной борьбы придается большое 
значение. 

Иркутянин собрал несколь-
ко таких РЭБов, их отправили на 
фронт, вскоре оттуда пришел по-
ложительный отзыв и запрос, как 
можно сделать устройство в по-
левых условиях, где взять схемы, 
комплектующие и так далее. 

– Приехал как-то к нам офи-
цер, они как раз штурмовали Ав-
деевку, обрисовал общую карти-
ну, как борются с дронами. Гово-
рил, что наши умельцы собирают 
антенны, используя в том числе 
гильзы, которых там невероят-
ное количество, – рассказывает 
Денис Молоцило. – А я случайно 
выяснил, что у соседа пылится 
ЧПУ-станок, говорю, давай, рас-
чехляй. При производстве антенн 
важны точные параметры – даже 
не миллиметры, а иногда и ми-
кроны, поэтому хороший станок 
просто незаменим.

Среди волонтеров, по мнению 
Дениса, много рукастых мужиков, 
которым не хватает соответству-
ющих знаний, – приходится об-
учать. 

– У меня имелись наработки, 
но не было времени для констру-
ирования, поэтому показал пар-
ням, как и что. Один сейчас варит 
железо, второй занимается под-
готовкой аккумуляторов, третий 
разрабатывает антенны, четвер-
тый собирает все это в единое 
устройство. Работа идет.

САДОВАЯ ТАЧКА 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ В «ТАНК»

Этап конструирования гусе-
ничной техники для Дениса на-
чался с грузовой платформы, са-
моходной тачки – мечты любого 
садовода или огородника. Радиоу-
правляемая тележка брала на борт 
более ста килограммов груза, в ее 
кузове вывозили, например, шлак 
от котельной, в огороде – землю.

– В Иркутске познакомился  
с мастером, который занимал-
ся такими механизмами. У него 
многому научился, даже купил 

конструктор, ко-
торый необходи-

мо собрать самому. 
Когда внимательно посмотрел – 
ничего сложного, через интернет 
нашел умельцев из других горо-
дов, собрал информацию. Потом 
начал сам на компьютере рисо-
вать 3D-модель.

Параметры такой машины за-
даются в основном из размера гу-
сеницы, например, от снегохода. 
Заносишь их в программу, потом 
задаешь нужную форму и уже под 
это начинаешь рисовать несущую 
раму. Размеры, мощность моторов 
и батареи известны, на выходе 
получаешь такой вот механизм.

– Какую задачу решали изна-
чально – для чего нужна самоход-
ная платформа?

– Думал сначала сделать для 
дома или огорода. Захотелось 
пристроить сиденье и, помимо 
хозяйственной работы, катать де-
тей.

А потом мама Дениса разме-
стила ролик с готовой конструк-
цией в волонтерской группе, и 
история получила неожиданное 
продолжение. Информация дошла 
до военных, они попросили сма-
стерить для них радиоуправляе-
мую машину.

– Мне звонит офицер, говорит, 
что очень надо, такая штука на 
передовой незаменимая вещь. А 
потом добавил, что на платфор-
му надо поставить пулемет, что-

бы он дистанционно мог вести 
огонь. Поделился координатами 
ребят из Донецка, которые тоже 
пытаются что-то сделать. Связал-
ся, они и уточнили, что машина 
должна быть обвешана железом, 
сверху полутораметровая башня, 
на которой устанавливается пуле-
мет Калашникова, танковый ПКТ 
с электронным спуском.

ПЕРВЕНЦА НАРЕКЛИ 
«АЛАТАЕМ»

Иркутские умельцы с сентября 
по декабрь прошлого года соби-
рали, переделывали, потом ис-
пытывали платформу в лесу. По-
сле этого первый танчик уехал в 
зону СВО. Основное преимущество 
самоходки – беспилотник, кото-
рый движется впереди штурмо-
вой группы и ведет огонь на по-
ражение, либо в качестве отвле-
кающего маневра. Уже на фронте 
техники переделали ее под свои 
радиочастоты. Бойцы в качестве 
ретранслятора используют дроны, 
и в этом случае платформа спо-
собна уехать довольно далеко. Из-
начально в модель закладывался 
запас хода в 20 километров.

– Первую машину назвали 
«Алатай», мне кажется, это по-
зывной того офицера. «Алатай» 
успешно воюет, хотя однажды за-
стрял в поле в трех километрах от 
наших позиций, стоял под бом-
бежками, под дронами. На меня  
вышли с вопросом: «Что могло 

выйти из строя?» У меня не было 
ответа, говорю, батареи не могли 
сесть. Через три дня  бойцы добра-
лись до «Алатая», выяснили, что 
оторвалась подвеска, от перегруза 
вывернуло ролики. Машину эва-
куировали, мне прислали фото-
графии, я посмотрел, посоветовал, 
где и что приварить.

СИЛЬНЫЙ «ДУХ»

При разработке второй маши-
ны народные конструкторы учли 
этот момент – убрали подвеску, 
усилили раму, существенно уве-
личив грузоподъемность модели 
и запас хода. Во время тестирова-
ния братья Молоцило прицепили 
к самоходному тягачу тяжелый 
строительный вагон, который пе-
ред этим не мог сдвинуть  авто-
мобиль. «Дух», буксуя на мокрой 
траве, все-таки смог протащить 
вагончик. После испытаний его 
отправили в распоряжение бой-
цов первого Донецкого армейского 
корпуса, где воюет «Алатай».

Народным умельцам поступа-
ют заказы на другие машины, но 
здесь надо понимать, что ком-
плектующие стоят приличных де-
нег – несколько сот тысяч рублей, 
поэтому в любом случае важна 
финансовая поддержка.

Параллельно работе с самоход-
ными установками Игорь Моло-
цило, слесарь по специальности, 
капитально ремонтирует мотоци-
клы, которые затем также от-
правляются на передовую. 

На вопрос, что дальше, Денис 
ответил, что идей и задумок мно-
го, есть определенные наработки 
для гражданской сферы, начи-
ная от самоходок по уборке снега, 
косьбы травы до развлекательных 
устройств. В силу объективных 
обстоятельств все это пока отло-
жено в сторонку. Сейчас наступает 
время, когда конструктору-само-
учке надо сделать главный вы-
бор – работать по специальности, 
стабильно получая зарплату, или 
развивать новое направление? А 
пока так: днем – работа, вечером 
– хобби.

 Борис СЛЕПНЕВ
 Фото автора и из архива 
Дениса Молоцило

зовать, сбить с курса или поса-
дить дроны с подвешенной к ним

констр
торый 

Игорь Молоцило восстанавливает мотоциклы для СВОПервые  испытания в гараже

Cамоходная  Cамоходная  
коляска дя коляска дя 
инвалидовинвалидов
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  АКТУАЛЬНО  В общем 
количестве преступлений, 
совершенных за полгода в 
Иркутской области, на долю 
мигрантов в зависимости от 
месяца приходится от 0,9% до 
2,9%. По России эти цифры гораздо 
выше. В то же время следователи 
стали больше выявлять 
должностных преступлений. 
Такие данные прозвучали на 
пресс-конференции с участием 
руководства Следственного 
управления Следственного 
комитета России по Иркутской 
области. 

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ НА РАССЛЕДОВАНИЕ 
ДОЛЖНОСТНЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

– Следственный комитет не хочет быть глав-
ным ньюсмейкером. Мы не считаем, что след-
ствие и совершаемые преступления должны 
быть в заголовках публикаций. Стараемся, что-
бы наша работа оставалась в тени, чтобы обще-
ственное внимание было уделено более важным 
вопросам: благоустройству, образованию, здра-
воохранению, – заявил Анатолий Ситников, 
руководитель СУ СКР по Иркутской области. 

По его словам, в регионе продолжает сни-
жаться общий уровень преступности. Что осо-
бенно отрадно, стало меньше совершаться 
тяжких и особо тяжких деяний. В том числе 
убийств, фактов причинения тяжкого вреда 
здоровью, посягательств на половую неприкос-
новенность. И это общероссийский тренд. 

– Вместе с тем нагрузка на следственные ор-
ганы критически не изменилась, – продолжил 
Анатолий Ситников. – Произошло перераспре-
деление работы. Меньше времени затрачиваем 
на расследование общеуголовных преступлений, 
больше – на расследование должностных пре-
ступлений, прежде всего, злоупотреблений и 
превышений должностных полномочий, взя-
точничества. Это латентная преступность. И 
увеличение статистики не значит, что самих 
фактов коррупции стало больше, просто мы 
лучше ее выявляем.

ЗА ЧТО ПРИВЛЕКАЮТ К ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ГЛАВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ?

За последние годы десятки глав органов 
местного самоуправления попали в поле зрения 
следственных органов. Чаще всего их обвиняют 
в связи с незаконным обогащением, назначе-
нием так называемых мертвых душ, когда на 
вакантные должности принимают родствен-
ников и знакомых. Фактически те не работают, 
а зарплата начисляется. Вторая распространен-
ная группа преступлений – когда при освоении 
бюджетных денежных средств на строитель-
ство социальных объектов главы подписывают 
акты без фактического выполнения работ. 

По утверждению руководства СУ СКР, ни-
каких установок «сверху» поймать того или 
иного главу ОМС на коррупции нет, это плано-
вая кропотливая работа ведомства совместно с 
оперативными подразделениями. 

– К сожалению, есть локальные территории, 
где уровень коррупции зашкаливает. Таковой 
является Тулун, где возбуждены десятки уго-
ловных дел по коррупционным преступлениям, 
совершенным в составе организованных групп, 
с участием должностных лиц администрации. 
В том числе мы привлекаем к ответственности 
за коррупционные преступления мэра. Эта тер-
ритория пронизана коррупцией. Там работают 

наши подразделения и коллеги из управления 
по борьбе с экономическими преступлениями 
областного ГУВД. Мы выявляем и выявляем 
новые факты, возбуждаем новые дела, – под-
черкнул Ринат Ямалиев, заместитель руково-
дителя СУ СКР по Иркутской области.

ЗАЩИТИТЬ РЕГИОН ОТ НЕЛЕГАЛЬНЫХ 
МИГРАНТОВ

Немало времени в работе СУ СКР занима-
ет расследование преступлений, совершенных 
мигрантами, а также должностными лицами, 
которые способствуют нелегальной миграции. 
В этом году в отношении таких лиц возбужден 
ряд уголовных дел, в том числе за совершение 
преступлений в составе орггруппы. 

Кроме того, уменьшился и сам миграцион-
ный поток на территорию Иркутской области. 

– В прошлом году и до этого Иркутская об-
ласть входила в стабильную десятку субъектов 
РФ по количеству прибывших мигрантов. А 
число совершенных преступлений напрямую 
зависит от количества находящихся здесь лиц. 
Наша задача – соблюсти интересы граждан РФ. 
Это право на труд, право на спокойное пере-
движение, проживание и сосуществование с 
людьми, которые приехали сюда с разными 
целями, – сказал Дмитрий Позовский, первый 
заместитель руководителя СУ СКР по Иркутской 
области. 

По его информации, в общем количестве 
преступлений, совершенных за полгода в Ир-
кутской области, на долю мигрантов в зависи-
мости от месяца приходится от 0,9% до 2,9%. По 
России эти цифры гораздо выше.

В регионе анализируют, сколько нам нужно 
трудовых мигрантов. Или почему количество 
реально работающих приезжих меньше тех, кто 
въехал сюда из-за рубежа, заявив о своем жела-
нии трудиться в России. 

– С коллегами по правоохранительному блоку 
проводим ежедневную работу, – доложил Дми-
трий Позовский. – Смотрим причины, почему 
сюда тянет людей. Есть виды низкоквалифици-
рованных работ, на которые предпринимателям 
удобнее пригласить кадры с низкой оплатой. 
Одно дело, когда человек приехал законно, и мы 
его видим с момента пересечения границы. Он 
заработал, все налоги, взносы уплачены. Человек 
абсолютно легально здесь находился, соблюдая 
все нормы и правила поведения, которые заве-
дены в обществе и закреплены в законодатель-
стве. Наверное, такая ситуация может быть. То 
же относится к туристам. Другое дело – когда 
мигранты едут сюда совсем с другими целями, 
здесь мы должны законным путем выработать 
механизм недопущения таких фактов. 

В Следкоме напомнили, что трудовой па-
тент для иностранных граждан на территории 
Иркутской области один из самых дорогих в 
стране. Есть 16 видов экономической деятель-
ности, в которых мигранты работать не могут. 
Но почивать на лаврах рано. Да и нарушений в 
миграционной сфере остается немало. Поэто-
му правоохранители ведут ежедневную рабо-
ту. Проводят рейды, выдворяют иностранцев, 
которые находятся здесь вне закона. А если те 
отказываются возвращаться на родину, их де-
портируют из страны решением суда. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы СУ СКР по Иркутской области

Преступлений в сфере 
миграции стало меньше, 
коррупционных – больше

 
В результате действий коррупционеров в Тулуне ущерб причинен не только государству. Страдают 
обычные граждане, местные жители. Большинство преступлений связаны с событиями 2019 года, 
когда произошло наводнение. Государство выделило огромные деньги, чтобы восстановить права 
пострадавших людей. Но некоторые из них до сих пор не могут получить компенсации, переехать в 
новое жилье взамен утраченного. 

В общем количестве преступлений, совершенных 
за полгода в Иркутской области, на долю мигрантов 
в зависимости от месяца приходится до 2,9%



1931 июля 2024 № 84 (2726)КУЛЬТПР    СВЕТ

 КОНКУРС  Получить 
поддержку от государства 
на исполнение своей 
мечты – реально! 
Президентский фонд 
культурных инициатив 
начал прием заявок 
на первый грантовый 
конкурс этого года. Цель 
– помочь активным 
жителям реализовать 
самые разные творческие 
идеи. 

НАЧАЛСЯ ПРИЕМ ЗАЯВОК

В Иркутской области Прези-
дентский фонд культурных ини-
циатив поддержал уже 138 творче-
ских команд, именно столько про-
ектов получили финансирование. 
Суммы разные – от 170 тыс. до 20 
млн рублей на один проект. 

– В предыдущем конкурсе бы-
ло 12 проектов на общую сум-
му примерно 27 млн рублей. В 
последнем выиграло 14 проектов. 
Сумма привлеченных средств – 71 
млн рублей. Наконец-то появи-
лись команды, которые не боят-
ся запрашивать большие суммы 
гранта, – отметила руководитель 
регионального проектного офиса 
Президентского фонда культур-
ных инициатив Анна Загайнова.

С 25 июля начался прием за-
явок на первый конкурс этого года 
Президентского фонда культур-
ных инициатив. К участию допу-
скаются негосударственные НКО, 
коммерческие и муниципальные 
организации, а также индивиду-
альные предприниматели. 

– Наша задача – проконсульти-
ровать, проанализировать проек-
ты, посмотреть, насколько заявки 
соответствуют методическим ре-
комендациям и принципам фон-
да. Далее проект-победитель ведет 
работу с кураторами фонда, с фи-
нансовым ассистентом, – объяс-
нила Анна Загайнова. 

Победители прошедших кон-
курсов рассказали о своих проек-
тах, поделились опытом участия. 

ОНЛАЙН-КИНОТЕАТР DOC38.RU

С первого раза выиграл грант 
проект по созданию онлайн-ки-
нотеатра doc38.ru. Над ним рабо-
тала творческая команда во главе 
с Полиной Степановой, которая 
возглавляет отдел кинопроизвод-
ства Иркутского областного ки-
нофонда. На портале кинотеатра 
можно будет увидеть все фильмы 
авторов Приангарья, ознакомить-
ся с историей иркутского кинема-
тографа.

– Единого портала с полной 
информаций про иркутское кино, 
с работами местных авторов не 
было, и мы решили такую плат-
форму создать. У нас была под-
держка режиссеров, которые го-
ворили: «Да, мы хотим, чтобы 
на этой платформе были наши 
фильмы, хотим, чтобы у любого 
желающего была возможность по-
смотреть работы и других авто-
ров, увидеть, как много фильмов 
снимается в регионе», – расска-
зала Полина Степанова. 

«СИБИРЬ – МЕСТО СИЛЫ 
РОССИИ»

Получил поддержку также до-
кументальный сериал «Киноин-
тервью», который оживляет куль-
товых личностей нашего региона. 
В рамках проекта «Сибирь – ме-
сто силы России» в свет вышли 
уже две серии, одна из них про 
Александра Вампилова. На очере-
ди – премьера под названием «Он 
придумал вертолет», посвященная 
создателю знаменитого семейства 
винтокрылых машин Николаю Ка-
мову. 

Татьяна Замарацкая, PR-продю-
сер проекта, считает, что если го-
сударство не будет поддерживать 
документальное кино, то оно про-
сто исчезнет. Победа в грантовом 
конкурсе принесла иркутской ки-
нокомпании больше 9 млн рублей. 

– Для сферы кинопроизводства 
– это подарок, – считает Татьяна 
Замарацкая. – Наша мечта – пока-
зать, насколько уникальные люди 

жили в регионе. Мы создали доку-
ментальный сериал, который по-
зволяет в очень интересной форме 
узнать об этих людях. Пока что вы-
брали двух героев для этого проек-
та. Это Юрий Ножиков и Григорий 
Шелихов. Их разделяют два сто-
летия, но объединяет то, что оба 
переехали в Сибирь осознанно, до-
бились колоссального успеха.  

ГОЛОС УЛИЦ И ДЖАЗ 
НАД АНГАРОЙ

Клуб молодых архитекторов 
во главе с Романом Малиновичем 
выиграл грант на создание арт-
лаборатории уличного искусства 
«Голос улиц», которую планиру-
ется открыть осенью:

– Здесь уличные художники 
будут учиться. Также мы прове-
дем серию образовательных ме-
роприятий по всей Иркутской об-
ласти, где все желающие смогут 
погрузиться в творческий процесс 
стрит-арта. Наша цель – улучше-
ние визуального образа городской 
среды, снижение уровня улично-
го вандализма, повышение уровня 
массовой культуры горожан, рас-
ширение знаний об истории реги-
она и страны.

Самый крупный грант фон-
да (более 20 млн рублей) полу-
чил проект «Ангара-Джаз». Этот 
музыкальный фестиваль, кото-
рый проходил в середине июля в 
«Тальцах», посетили более 15 тыс. 
человек. Выступили более 100 му-
зыкантов со всей станы. Хедлайне-
рами стали певец Леонид Агутин 
и саксофонист Игорь Бутман. Ека-
терина Назарова, административ-
ный директор фестиваля «Ангара-
Джаз», рассказала, что изначально 
подавали заявку на 24 млн, и при-
шлось сократить бюджет:

– Ранее мы проводили фести-
валь «Джаз на Байкале», но там 
были меньшие суммы. А когда мы 
подали такую амбициозную заяв-
ку, то, конечно, учли все нюансы и 
ошибки предыдущего участия. 

 Матрена БИЗИКОВА 

Получи грант на мечту

Уважаемые работники торговли!

Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем работника 
торговли!

Ваша отрасль вносит значительный вклад в социально-экономическое разви-
тие Иркутской области. Вы способствуете пополнению областного бюджета, 
сохранению стабильности в регионе, развиваете социальную инфраструктуру 
и создаете новые рабочие места.
Каждый год в Приангарье открываются новые предприятия торговли, внедря-
ющие современные сервисы и стандарты оказания услуг, что, безусловно, обе-
спечивает развитие отрасли, повышает культуру обслуживания покупателей 
и качество услуг. Уверен, что и впредь предприятия торговли будут использо-
вать весь потенциал для развития и совершенствования, чтобы эффективно 
справляться с задачей по удовлетворению растущих потребностей жителей 
Приангарья в качественных и доступных по цене товарах.
Особые слова благодарности сегодня – ветеранам отрасли, тем, кто внес лич-
ный вклад в становление и развитие торговли в нашем регионе.
Желаю вам доброго здоровья, благополучия, новых успехов в труде на благо 
Иркутской области.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Уважаемые работники и ветераны торговли Иркутской области!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!

Добросовестность, ответственность, компетентность, активная гражданская 
позиция – все эти качества в полной мере присущи специалистам сферы тор-
говли Иркутской области. Наш регион исторически развивался как крупный 
экономический центр и сейчас уверенно держит свои позиции: внедряются 
современные формы работы, растет культура обслуживания, расширяются 
международные связи.

Особые слова в этот день мы говорим ветеранам отрасли. Вы достойно вос-
питали смену, заложили прекрасные традиции, внесли значимый вклад в раз-
витие Приангарья.

От имени депутатов Законодательного Собрания искренне желаю всем тор-
говым работникам стабильности и процветания, финансового благополучия, 
уверенности в завтрашнем дне, неиссякаемой энергии для воплощения всех 
проектов и планов на благо своего дела и нашего родного края.

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области А.В. ВЕДЕРНИКОВ

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ 27 ИЮЛЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКА ТОРГОВЛИ

Иркутская команда выиграла грант на создание арт-лаборатории уличного искусства 
«Голос улиц»
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  ГОСТЬ НОМЕРА  
Участник культурного 
проекта «Северный 
десант», известный 
актер театра и кино 
Алексей Барабаш 
отмечает 30-летие 
творческой деятельности. 
Этот год стал для него 
особенно продуктивным: 
в производстве 
находится 11 фильмов 
и сериалов. Всего в его 
фильмографии 126 ролей 
в кино.

САМЫЙ ЖИЗНЕРАДОСТНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК 

  Алексей, вы уже во второй раз 
принимаете участие в «Север-
ном десанте». Почему решились 
на это? 

– Да, это так, а в Иркутске я 
уже третий раз. Зимой состоялся 
наш совместный концерт с акте-
ром, певцом Олегом Харитоновым, 
который также был в десанте 2023 
года. Я решил приехать во второй 
раз потому, что мне нравится сам 
проект. Он интересен для меня в 
плане проверки стойкости и вы-
носливости. 

Кроме того, фестиваль для де-
тей «КиноХоровод» – это идея, 
которая меня очень сильно за-
интересовала: снять игровые ко-
роткометражки за 10 дней пред-
ставлялось нереальным. Оказалось 
– реально! Безусловно, мне за-
хотелось принять в нем участие, 
сняться в качестве актера в дет-
ских кинокартинах, поделиться с 
ребятами своим опытом. Важны и 
встречи со зрителями вашего за-
мечательного региона. Если в про-
шлом году я попал в «Северный 
десант», можно сказать, случайно, 

то в нынешнем сделал это целе-
направленно: поставил его в свой 
график еще осенью прошлого года. 

   Что вы представили в рамках 
проекта? 

– Этот год объявлен Годом се-
мьи, поэтому я говорил со зри-
телями о своей семье, рассказал 
о бабушке, которой 90 лет, спел 
любимую бабушкину песню. Она 
уникальный и удивительный че-
ловек: пережила блокаду Ленин-
града, но остается самой энер-
гичной, жизнерадостной в нашей 
семье. Бабушка из того поколения 
молодежи, которая в свое вре-
мя рванула работать за Поляр-
ный круг. Всю жизнь трудилась 
в медицинской сфере. Затронул 
я и тему специальной военной 
операции, вспомнил ребят, кото-
рых уже нет с нами. Ну и куда же 
без Ободзинского?! На концертах 
в моем исполнении прозвучали 
песни этого невероятно популяр-
ного артиста. 

  Расскажите о проекте «Горький, 
53», в котором вы приняли уча-
стие. 

– Это фильм про дружбу, лю-
бовь, там есть детективная состав-
ляющая. Очень хорошо показано то 
время – 1953 год, год смерти Ста-
лина, и все детали: как люди раз-
говаривали, одевались, как жили, 
как себя вели, на каких машинах 
ездили и так далее. 

Мой персонаж – Павел Шведов, 
на первый взгляд, образцовый ми-
лиционер, который ловит преступ-
ников, любит свое дело. В опреде-
ленный момент на горизонте по-
является его старый друг, он же и 
соперник. Как потом выяснилось, 
в него всю жизнь была влюблена 
супруга моего персонажа. С этого 
момента Павел Шведов начина-
ет проявлять себя с низменной 
стороны, превращаясь из героя в 
антигероя. Эти качели держат в 
напряжении на протяжении всего 
сериала. 

Еще один проект – историче-
ский, фильм о царе Павле I «Павел. 
Первый и последний». Центр этой 
киноэпохи – отношения Павла и 
его матери Екатерины II. Ее окру-
жали разные персонажи – Джон 
Роджерсон, Петр Пален, а также 
братья Орловы – Алексей и Григо-
рий. Я исполняю светлейшего кня-
зя Григория Григорьевича Орлова, 
фаворита Екатерины. Он сыграл 
достаточную роль в воспитании 
Павла, и ее нельзя назвать поло-
жительной для цесаревича. 

Григорий Орлов был, безус-
ловно, влюблен в Екатерину, но 
жажда значимого статуса, места в 
истории были для него всегда на 
первом месте. За свое тщеславие 
он и поплатился: был изгнан из 
страны, а Екатерина, недолго ду-
мая, нашла себе другого Григория 
– Потемкина. 

ДЛЯ МЕНЯ ОТДЫХ – 
ЭТО ПУТЕШЕСТВИЕ

  Сейчас у вас 11 проектов в про-
изводстве, один уже вышел на 

экраны. Полагаю, что вы устрои-
ли себе проверку на прочность не 
только «Северным десантом», 
но и работой. 

– Да, это проверка на прочность 
и на работоспособность. Но я бы не 
назвал график сумасшедшим. Все 
проекты разносторонние, в них 
я могу почувствовать себя и пев-
цом, и рассказчиком, и киноарти-
стом, и театральным артистом, и 
даже художником. Мне кажется, 
что нужно наполнять жизнь ин-
тересными событиями, действия-
ми. Надо самому себе доказывать, 
что ты имеешь право называться 
талантливым человеком. Я понял 
– если и доказывать что-то в этой 
жизни, то только себе, все осталь-
ное не имеет значения. 

  Приходилось ли сталкиваться с 
профессиональным выгоранием? 

– Когда я был, так скажем, по-
моложе, выгорание происходило 
часто из-за того, что не реали-
зовал, как мне казалось, все свои 
возможности и амбиции. С воз-
растом в этой профессии стано-
вишься мудрее и понимаешь, что 
нужно заниматься своим делом, 
быть разносторонним человеком. 
Если не идет кино, надо идти на 
сцену, на эстраду и так далее. Вы-
горания давно не было потому, что 
я знаю, почему выбрал эту про-
фессию, чего хочу в ней добиться. 
Знаю, куда иду по жизни. 

  Как часто вам удается позво-
лить себе отпуск, какой отпуск 
для вас – идеальный?

– Не буду врать и говорить, что 
для меня отпуск – это смена за-
нятий. Я тоже люблю почилить 
на берегу, на теплых камушках 
или песочке. В прошлый раз я уже 
рассказывал о том, что не так дав-
но начал летать на самолете, мне 
удалось избавиться от аэрофобии. 
Три года назад, опять вернувшись 
к полетам, понял, сколько всего 
упустил. Поэтому если появляется 
свободная минута, беру билет и 
улетаю, например в Горноалтайск, 
и просто получаю удовольствие 
от такой быстрой перемены мест 
и погоды. Для меня отдых – это 
путешествие.     

  Расскажите о планах.

– После приезда из «Северно-
го десанта» планирую закончить 
съемки в проекте, съездить к ро-
дителям и рвануть, например, в 
Сочи – в горы или на пляж. Знаю, 
что хватит меня ровно на неделю, 
не больше: опять захочется рабо-
тать. 

  Вы счастливы в своей профессии? 

– Абсолютно. Перед первой 
творческой встречей в Иркутске в 
рамках «Северного десанта» си-
дел и думал: «На концерте вот 
эту песню спою и еще вот эту!». 
Если я так думаю, выбираю, то я – 
счастливый человек.  

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива проекта 
«Северный десант»

Алексей Барабаш: В отпуске уже 
через неделю скучаю по работе 

Актеры «Северного десанта» с бамовцами 

Алексей Барабаш в Усть-Куте на съемках фильма «Легенда о поезде-призраке» в 
рамках фестиваля для детей «КиноХоровод»
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 НАГРАДА  Многодетная 
семья Гарамзиных из 
поселка Качуг указом 
президента России 
 удостоена медали ордена 
«Родительская слава». 
Елена Анатольевна 
и Игорь Васильевич 
вместе 25 лет, воспитали 
четверых детей. Старшая 
дочь уже сама стала 
мамой и живет отдельно, 
младшей дочери в этом 
году исполнится шесть 
лет, сыновьям 18 и 13 лет.

ЗНАКОМСТВО В ТАКСИ

Елена Анатольевна работает 
преподавателем по классу скрип-
ки в Качугской детской музыкаль-
ной школе, является руководите-
лем ансамбля скрипачей «Весе-
лые смычки», а также участницей 
творческого коллектива препо-
давателей – вокального ансам-
бля «Вдохновение». Она – призер 
различных конкурсов, награжде-
на благодарственными письмами 
министерства культуры Иркут-
ской области, муниципальными 
наградами. 

Игорь Васильевич – основатель 
Семейной (родовой) общины ко-
ренных малочисленных народов 
Севера (эвенков) «Медведь», чле-
ны которой ведут традиционный 
образ жизни, занимаются охотой, 
рыболовством и собирательством 
дикоросов. Он помогает предста-
вителю государственной служ-
бы по охране и использованию 
животного мира Иркутской об-
ласти выполнять биотехнические 
и учетные работы на территории 
охотничьих угодий Качугского 
района. С сотрудниками полиции 
выезжает в рейды по выявлению 
незаконных рубок леса, прини-
мает активное участие в жизни 
поселка и района, имеет грамоты 
и благодарственные письма мэра 
района, главы Качугского город-
ского поселения.

– Я сама родом из Ангарска, 
супруг – из села Вершина Тутуры 
Качугского района. Он поехал по 
делам общины в город и решил 
подработать в такси. Это такси я 
как раз и вызвала. Так мы и по-
знакомились, понравились друг 
другу, а потом начали встречать-
ся, – вспоминает Елена Анатоль-
евна. – За это время жили и на 
родине мужа – в селе Вершина 
Тутуры. Это одно из нескольких 

оставшихся в Иркутской области 
эвенкийских селений. Мне там 
очень нравилось: красивая приро-
да, спокойствие. Пожили какое-то 
время в Ангарске, но потом при-
няли решение переехать в Качуг. 

«У НАС НЕТ СПОРОВ»

Старшая дочь Анастасия окон-
чила школу с золотой медалью, 
отлично училась в музыкальной 
и художественной школах. Затем 
получила красный диплом юри-
ста. Старший сын Егор учится в 
11 классе, увлекается гирьевым 
спортом, и успешно. Сын Федор – 
творческая личность, занимается 
в музыкальной школе по классу 
баяна, имеет грамоты за успехи в 
учебе. Дочь Анна ходит в детский 
сад, танцует и тоже уже активно 
участвует в творческих конкурсах. 
Самым главным в воспитании 
детей Елена Анатольевна считает 
личный пример родителей:

– У нас нет такого, чтобы мы 
ругали детей, мы стараемся их 
направлять в нужное русло. На-
пример, многие бросают музы-
кальную школу, и родители раз-
решают: «Не хочешь – не ходи». 
Нам важно, чтобы ребенок дошел 
до конца, получил аттестат, все 
равно этот результат ему в жиз-
ни пригодится. Мы объясняем, 
что сейчас может быть тяжело, 
но через какое-то время станет 
легче, и в итоге ребенок будет 
горд тем, что не бросил что-то на 
половине пути. Важно постоянно 
развиваться. 

Все ребята в этой семье разные 
по характеру, но их 
объединяет одно 
– близкие отно-
шения с роди-
телями, жела-
ние и стрем-
ление прийти 
на помощь то-
му, кто в этом 

нуждается. Их девиз – доброта и 
честность, и окружающие люди 
это подтверждают. В Качуге го-
ворят, что Гарамзины всегда под-
держат в трудной ситуации. И 
радоваться успехам других семей 
они тоже умеют.

– Дети всегда с нами, не быва-
ет такого, чтобы мы их кому-то 
оставляли, а сами уходили или 
уезжали куда-то, – продолжает 
наша героиня. – Мы и за стол 
всегда садимся вместе, и в отпуск 
также едем вместе. У нас нет спо-
ров, мне даже кажется, что у де-
тей не было переходного возраста. 
Они всегда со мной всем делятся, 
я знаю, что происходит в их жиз-
ни. Всей семьей стараемся найти 
выход из сложных ситуаций. Нет 
такого, что, мол, это твоя пробле-
ма, ты ее и решай. 

РАБОТА НАД СОБОЙ

Гарамзиным нравится жить в 
Качуге: здесь свежий воздух, нет 
городской суеты, замечательная 
природа. 

– У нас свой дом, в котором су-
пруг создал все условия для ком-
фортной жизни. На участке все 
оборудовано для детей: есть лет-
ний бассейн, батут, качели, бе-
седка, баня, гостевой домик, свой 
огород. Работа на участке позво-
ляет переключиться, отдохнуть от 
рутины. Приятно смотреть, как 
посаженные своими руками рас-
тения дают в конце лета плоды, – 
говорит Елена Анатольевна.

Секрет гармоничных отноше-
ний в семье, по ее словам, в люб-
ви и взаимопонимании: 

–  Самое главное – слышать друг 
друга, где-то пойти на уступки. 
Любовь заключается в том, что 
нужно работать над собой, а не 
над человеком, который рядом. 

Медаль ордена «Родительская 
слава» стала для качугской семьи 
приятной неожиданностью. 

– С тех пор, как 
мы подали в адми-

нистрацию наши 
грамоты и порт-
фолио, прошло 
много времени. И 

мы даже забыли об 
этом. Поэтому бы-
ли очень рады этой 
новости, – призна-
ется наша героиня. 

– Скажите, о чем 
вы мечтаете, чего бы 
вам хотелось? 

– Хотелось, что-
бы дети были всегда 
здоровы, жили долго и 
счастливо. Чтобы они 

приезжали к нам в го-
сти, и мы большой друж-
ной семьей могли поси-
деть у костра или в нашей 
беседке. Чтобы мы всегда 
были вместе.    

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива семьи 
Гарамзиных 

«Самое главное в семье
– слышать друг друга»

о м

вы
ва

бы
здор
счас

приез
сти, и
ной се
деть у 
беседке.
были вм

 Елена ЛИ
Фото из
Гарамзи
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  ИНТЕРВЬЮ  Почему музыка под 
открытым небом звучит лучше, 
чем в концертном зале? Как 
политические события влияют на 
джазовый репертуар, думают ли 
исполнители о публике во время 
концерта? На эти и другие вопросы 
ответил знаменитый саксофонист, 
народный артист России Игорь 
Бутман во время открытой 
творческой встречи на фестивале 
«Ангара-Джаз». 

КАЖДЫЙ ЛИСТОЧЕК ОТРАЖАЕТ ЗВУК

  Игорь Михайлович, музыка под открытым не-
бом звучит ничуть не хуже, чем в классическом 
концертном зале. В чем секрет? 

– Когда строят концертные залы, конечно, 
вызывают специалистов по акустике. Они ищут 
различные решения для создания качественной 
акустики. А здесь природа уже сама нашла все 
необходимые материалы, и даже колонки, кото-
рые используются для усиления, не портят зву-
чание, потому что здесь естественная акустика, 
которая в нужной мере и поглощает звук, и от-
ражает. Есть нужное эхо. Каждый листочек на 
дереве по-своему отражает звук. И то, что река 
рядом, положительно сказывается: по воде звук 
вообще идет отлично. Единственная проблема, 
которая может случиться, когда играешь на от-
крытом воздухе, – дождь. А так все концерты на 
природе звучат лучше, причем даже симфони-
ческие концерты звучат лучше. 

ГОЛОС МОЕГО ПАПЫ СЧАСТЛИВЫЙ

  2024 год объявлен Годом семьи. Какие в вашей 
семье есть традиции, возможно, связанные с 
музыкой? 

– В нашей семье все хорошо пели, в том чис-
ле мой отец, который работал инженером, но по 
вечерам пел на свадьбах. И знаете, практически 
все свадьбы прошли удачно, пары долго жили 
вместе. Голос моего папы – счастливый. Дедуш-
ка был регентом хора, окончил консерваторию. 
Жена – оперная певица, окончила Челябинскую 
консерваторию. В общем, семейное пение у нас 
на первом месте. Мы поем самые разные песни: 
джазовые, наши русские замечательные, совет-
ские, романсы...  

  Какие джазовые музыканты оказали на вас са-
мое большое влияние? 

– Мне повезло с наставником, первым пе-
дагогом был выдающийся джазовый альт-
саксофонист, аранжировщик и композитор 
Геннадий Гольштейн, я с ним познакомился в 

60-е годы. Именно он повлиял на меня глав-
ным образом. Также Давид Голощекин, у кото-
рого я потом работал, – невероятная личность 
и мой учитель. Конечно, среди тех, кто многому 
меня научил, – Николай Левиновский. Имен на 
самом деле много. 

НЕ ЖАЛЕЮ,  ЧТО ВЫБРАЛ МУЗЫКУ

  Не жалеете, что выбрали творчество, а не 
техническую специальность, как ваш отец, 
который был инженером? 

– У меня с математикой и физикой в школе 
было неплохо, но нет, конечно, я не жалею, что 
выбрал музыку. Бывает, человеку везет найти 
ту страсть, которой он посвятит всю жизнь, и 
я ее нашел. Есть люди очень музыкально ода-
ренные, но они не идут в музыку, у них просто 
нет страсти к этому. 

  Когда вы исполняете на саксофоне джазовые 
композиции, думаете о зрителе? Или уходите 
в сферу музыки и отрываетесь от зала?

– Мы чувствуем людей. Когда публика под-
готовленная, знакомая с нашим творчеством, 
есть радостное настроение, взаимопонимание, 
тогда играть сразу легче. Но иногда бывает 
сложно. Помню, играли в Костроме концерт с 
музыкантами из Ярославля, 1996 год. Публика 
так холодно реагировала, зрители хлопали еле-
еле. Я что только не придумывал, чуть ли не 
на голову вставал, чего только не играл, даже 
«Мурку». А после антракта что-то произошло 
с залом. Мы вышли на сцену с ощущением, 
что все перевернулось. Зрители аплодировали, 
кричали «Браво!». Поэтому, конечно, ты дол-
жен чувствовать публику, ты должен играть 
для публики. Сцена – это как алтарь... Когда 
выходишь к зрителю, должен дать людям те 
эмоции, за которыми они пришли. 

  Отразились ли сегодняшние политические со-
бытия на идеологии произведений, выборе ре-
пертуара, концертной деятельности? 

– Какие-то вещи на английском языке се-
годня вызывают у некоторых людей антипа-
тию. Недавно завершили в Крыму на площадке 
«Таврида» авторскую программу. В конце 
был гала-концерт, который готовили молодые 
джазовые музыканты. Примечательно, что не 
было спето ни одной песни на английском, 
хотя можно было петь на любом языке: ни я 
как руководитель, ни продюсер, никто дру-
гой исполнителей не ограничивал в этом. Мы 
услышали оригинальные авторские компози-
ции, были какие-то обработки отечественных 
песен – и новых, и старых, и все это звучало 
очень свежо. И этот факт какого-то непри-
ятия – «нет английскому языку» – в каком-
то смысле, мне кажется, сослужил большую 
службу для российского джаза, который не 
менее интересен, чем мировой джаз, и интерес 
к нему зрительский только растет. Качество 
нашего джаза стало лучше. Конечно, события, 
происходящие сейчас в мире, на нас влияют, 
но творческий процесс не останавливается ни 
на секунду. Проводим очень много джазовых 
фестивалей по всей России. Возьмем «Ангара-
Джаз» – он абсолютно сопоставим с анало-
гичными фестивалями мира, с лучшими фе-
стивалями. Мы уже являемся законодателями 
мод в джазе, отстаиваем свою идентичность, 
суверенитет, свои права.

РАНЬШЕ НИКОГДА НЕ СЛЫШАЛ 
ПРО «ТАЛЬЦЫ»

  Как возникла идея фестиваля «Ангара-
Джаз»? И планируете ли поддержать проект 
в дальнейшем? 

– Молодежный джаз-фестиваль – это ини-
циатива губернатора Игоря Кобзева. Он пред-
ложил съездить в «Тальцы», сказал, что это 
самое лучшее место для летнего фестиваля. 
Знаете, я столько раз был в Иркутске, но ни-
когда не слышал про «Тальцы», и когда увидел 
место, был поражен, насколько оно чудесное. В 
следующем году планируем провести «Ангара-
Джаз» снова, и он будет уже четырехдневным. 
Все пройдет здесь же: и музей, и Ангара, и 
музыка, и встречи. Думаем пригласить Ларису 
Долину. Зритель хочет ее слышать, позовем и 
зарубежных гостей. В дальнейшем все зависит 
от наших общих усилий. Ценно, что фестиваль 
поддерживает правительство и министерство 
культуры РФ, а также Президентский фонд 
культурных инициатив. У нас есть партнеры. И 
в следующем году их будет больше. Уже сейчас 
звонят некоторые компании, которые хотели 
бы участвовать каким-то образом в фестивале. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и Алексея Кушниренко

Игорь Бутман: Сцена – 
это как алтарь  
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Достойное выступление послу-
жило поводом для беседы с их на-
ставником – доцентом кафедры 
гидрологии и природопользования 
географического факультета ИГУ, 
кандидатом биологических наук, 
членом Русского географического 
общества Алиной Стом.

ДОСТОЙНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

  Алина Дэвардовна, расскажите, 
как отбирали школьников для уча-
стия в олимпиаде?

– Сначала отбор проводился на 
районном уровне в школах. Затем в 
режиме онлайн прошла областная 
олимпиада. Ее победителей при-
гласили в Иркутск, где состоялось 
собеседование с различными спе-
циалистами, которые определяли, 
насколько глубоки знания у школь-
ника. От Иркутска было отобрано 
девять детей. Однако из-за проблем 
с финансированием в Читу поеха-
ли трое знатоков, сопровождала их 
одна из мам, которая также поеха-
ла за свой счет. У меня в это время 
проходила практика со студентами 
на Байкале, но ребята постоянно 
находились на связи. Несмотря на 
проблемы, все трое заняли вторые 
места в своих возрастных катего-
риях – это хороший результат. 

  Что важно для школьника на по-
добных состязаниях? Как вы на-
страиваете воспитанников?

– В первую очередь, конечно, 
опыт участия в таких олимпиа-
дах, где важно не растеряться в 
нужный момент, не забыть о том, 
о чем много раз говорили. Когда я 

впервые возила ребят в Бурятию, 
олимпиада носила ранг всероссий-
ской, и мы не завоевали призовых 
мест, хотя были подготовлены на 
должном уровне. Но следует пони-
мать, если не получается победить, 
то опыт все равно накапливается. 
В ходе таких состязаний идет по-
стоянное общение, дети оценивают 
своих сверстников, видят других 
педагогов, привозят положитель-
ные эмоции и новые знания, а это 
можно считать главным итогом.

  Дети довольны серебром?

– Они безумно счастливы и гор-
ды, видят свои перспективы, уже 
работают над теми ошибками, ко-
торые допустили в этот раз. За-
давали мне много вопросов, по-
скольку намерены участвовать в 
следующих состязаниях.

ВАЖНЫЙ ПРЕДМЕТ

  Байкаловедение появилось в 
школьном расписании около 10 лет 
назад. Насколько этот предмет 
необходим?

– Предмет «Байкаловедение» 
по программе и учебникам Елены 
Кузевановой ведется в 62 школах 
Иркутской области. Я веду занятия 
в двух школах – № 65 и школе Лео-
нова. Хочу сказать, что написанные 
хорошим языком школьные учеб-
ники интересны даже взрослым, 
которые, к сожалению, мало знают 
о Байкале, хотя все гордятся на-
шим Священным морем. Учащиеся 
говорят, что полученные на уроках 
знания пригодились во время от-
дыха на Байкале, а родители неред-
ко признаются: «Боже мой, сколь-
ко интересного узнали от сына или 
дочери о Байкале!». 

УРОВЕНЬ ЗНАНИЙ ОЧЕНЬ 
НИЗКИЙ

  Можете приблизительно оценить 
уровень знаний жителей Иркут-
ской области о Байкале, скажем, 
по пятибалльной шкале?

– Ближе к нулю.

  Мы настолько невежественны?

– К сожалению, да. Мы не за-
интересованы в знаниях. Считаем, 
что Байкал у нас есть, доехать до 
него не составляет особого труда, 
и этого достаточно. Сама тема для 
нас обыденна, поэтому ею мало 
интересуются. Разве что на уровне 

цен на отдых, рыбу. Возникшую 
нишу занимают мифы, с кото-
рыми надо бороться, начиная со 
школьной скамьи.

И когда людям начинаешь рас-
сказывать, они говорят: «Вы влю-
били меня в Байкал. Вы открыли 
такие вещи, о которых даже не за-
думывались». Определенная часть 
населения думает, что знает много 
о Байкале, но часто руководствует-
ся при этом байками и мифами, не 
пытаясь их опровергнуть. 

НАУЧНЫЕ ФАКТЫ ПРОТИВ 
МИФОВ

  Как выглядит, например, первая 
тройка байкальских мифов?

– Самый распространенный и 
самый обидный миф касается эпи-
шуры байкальской. Поиск в интер-
нете первым делом выдает фото 
гаммаруса, который к эпишуре не 
имеет никакого отношения. Размер 
эпишуры не превышает полутора 
миллиметров!

Однажды детям подарили лото 
на тему Байкала, и первое, что я 
увидела, – это эпишуру, которую 
изобразили в виде гаммаруса. Это 
абсолютно устойчивое заблужде-
ние, потому что в прошлом году на 
сквере Кирова (площадь Сперанско-
го) презентовали ледовую азбуку, 
и там эпишура была изображена 
также в форме гаммаруса. 

Второй устойчивый миф гово-
рит о том, что эпишура якобы чи-
стит воду Байкала. На самом деле 
она отфильтровывает живые кле-
точные водоросли и бактерии, но 
только те, которые живут в озере, а 
не те, что попадают вместе со сточ-
ными водами. Когда ученые гово-
рили о чистке, они имели в виду, 

что эпишура поедает водоросли, 
благодаря чему прозрачность воды 
достигает сорока метров. В небла-
гоприятной среде эпишура может 
либо погибнуть, либо перестать пи-
таться на некоторое время. 

Много мифов касается уникаль-
ной голомянки. Она действитель-
но единственная в мире холод-
новодная живородящая рыба. Это 
правда. Нередко можно прочесть, 
что костей у голомянки нет, а жира 
столько, что рыба тает на солнце, а 
еще через нее можно читать газету.

Неоднократно сталкивалась с 
тем, что люди принимают зеле-
ную нитчатую водоросль улотрикс 
за спирогиру. Фотографируют, вы-
кладывают в соцсети, сокрушаясь, 
как много в Байкале спирогиры. 
А между тем водоросль возле бе-
рега должна быть, потому что это 
первый пояс водной раститель-
ности, который является домом 
и пищей для многих байкальских 
эндемиков.

  Каким образом можно опровер-
гнуть такие мифы?

– Мы проводим открытые лек-
ции, отрадно, что туда приходит 
много людей, они с огромным ин-
тересом впитывают информацию. 
Выступаю от имени Русского гео-
графического общества, начинаем 
сотрудничество с Российским об-
ществом «Знание».

Мы работаем, в том числе, с 
гидами, которые, по сути, – лицо 
Иркутской области, и надеюсь, что 
они будут нести в мир правди-
вую информацию, отсеивая байки 
и мифы.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Алины СТОМ 
и участников олимпиады

Гордимся Байкалом 
и ничего не знаем о нем
Школьники могут рассказать о Священном озере 
больше, чем их родители

  ОБРАЗОВАНИЕ  Летние каникулы в этом году 
надолго запомнятся иркутским школьникам Марии 
Осколковой, Льву Ушакову и Марии Пуляевской, 
которые достойно представили Приангарье на 19-й 
межрегиональной олимпиаде по байкаловедению 
в Чите. Ребята заняли три вторых места в разных 
возрастных группах. Их конкурентами стали учащие-
ся Республики Бурятия и Забайкальского края.

Алина Стом со студентами Алина Стом со студентами 

Сейчас на Байкале наблюдается мощный туристический 
поток, причем зимой народу бывает едва ли не больше, 
чем летом. Люди стали проникаться научным туризмом, 
то есть не просто стараются посетить популярные места, 

но и получить новые знания.

Алин СТОМ,  доцент географического факультета ИГУ, член РГО

Команда иркутян (слева направо): Елизавета Пуляевская - сопровождающая, Команда иркутян (слева направо): Елизавета Пуляевская - сопровождающая, 
Маша Осколкова, Маша Пуляевская, Лев УшаковМаша Осколкова, Маша Пуляевская, Лев Ушаков
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Просматривая подшив-
ки районных газет, кото-
рые выходили в период Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, поражаешься трудо-
вому героизму сибиряков. 
Среди героев публикаций 
преимущественно женщи-
ны либо школьники. Те и 
другие трудились за се-
бя, за братьев и за отцов, 
ушедших на фронт.

Напомню, что формой 
учета и оплаты в колхозах 
до 1965 года являлся тру-
додень. Еще их называли 
палочками – так бригадир 
отмечал выполненную ра-
боту. Расчет производился 
в конце года. На колхозном 
собрании коллектив решал, 
сколько килограммов зер-
на выдавать на один тру-
довой день. Здесь многое 
зависело и от выращенного 
урожая. В зависимости от 

сложности и трудоемко-
сти работы бригадир мог 
поставить напротив от-
личившегося колхозни-
ка полтора или даже два 
трудодня. Теоретически 
можно было заработать за 
год 700 трудодней, но на 
практике это вряд ли бы-
ло возможно, потому что 
выполнять дневную норму 
на 200% просто нереаль-
но. По 600 и более трудод-
ней отдельные колхозники 
умудрялись заработать. Об 
одной из таких героиче-
ских женщин в феврале 
1943 года написала газе-
та «Аларский колхозник». 
Цитируем. Стилистика и 
пунктуация сохранены.

«Гвардеец трудового 
фронта. Надежда Инно-
кентьевна Файберг зарабо-
тала в 1942 году 634 тру-
додня.

Маленькая серая кни-
жечка, на обложке которой 
крупно написано «Трудо-
вая книжка колхозника». 
Как много может расска-
зать эта книжка о челове-
ке, которому она принад-
лежит. Это зеркало, лицо 
колхозника или колхоз-
ницы.

Открываем одну из 
них. Это трудовая книжка 
колхозницы Надежды Ин-
нокентьевны Файберг. Вот 
чем занималась т. Фай-
берг в январе, в феврале 
и марте – сдача зерна, со-
ртировка семян, перевес 
хлеба, пилка дров, выбор 
картофеля, сбор и сда-
ча золы, вывозка навоза 
и много другой работы. 
Каждую из порученных 
работ Надежда Иннокен-

тьевна выполняла честно 
и аккуратно. После каждо-
го месяца подведен итог ее 
труда. Всего за 89 дней она 
заработала 78,5 трудодней.

Надежда Иннокентьев-
на не сторонится никакой 
работы. То, что ей поруча-
ют, она добросовестно вы-
полняет. В течение всего 
1942 года ее можно было 
видеть и с серпом во вре-
мя уборочной, с косой на 
сеноуборочной, рвала по-
сконь, ухаживала за жере-
бятами, готовила для кол-
хозников пищу, и много 
другой работы выполняла 
она.

Особенно старатель-
но трудилась т. Файберг в 
напряженные дни реша-

ющих сельскохозяйствен-
ных работ. И не просто 
работала, как отдельные 
колхозники или колхозни-
цы, а по-стахановски, как 
гвардейцы на фронте. Об 
этом рассказывают циф-
ры: в мае она заработала 
47,88 трудодней, в июне – 
89,5, в июле – 44,5, в сен-
тябре – 74, в ноябре – 75 
трудодней. Нет ни одного 
месяца, чтобы она зарабо-
тала меньше, чем дней в 
этом месяце.

Годовой итог деятель-
ности т. Файберг гораздо 
выше, чем у большинства 
колхозников. В конце ее 
трудовой книжки он вы-
ражен тремя цифрами – 
634.

Надежде Иннокентьев-
не около 37 лет. В рядах 
Красной Армии у нее три 
брата. Уходя защищать ро-
дину, братья просили за-
менить их. И она с честью 
исполнила их наказ. Рабо-
тая за двоих-троих т. Фай-
берг помогает всей Крас-
ной Армии гнать врага на 
запад, очищать советскую 
землю от гитлеровских за-
хватчиков.

Честь и слава таким 
колхозникам, на деле 
оправдывающим высокое 
звание гвардейцев тыла.

В. Соколов. Колхоз име-
ни Чапаева Кутуликского 
сельсовета».

 Борис СЛЕПНЕВ

 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – очередная под-
борка материалов проекта «От мая до мая», посвященных 
80-летнему юбилею Победы советского народа в Великой Оте-
чественной войне, который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.


Сегодня читаем газету «Аларский колхозник» за февраль 1943 года.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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